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mascotas y a la población. Foto Fernando Eloy
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(TEPJF) declaró por unanimidad la validez 
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el triunfo de Claudia Sheinbaum Pardo en 
las urnas, el pasado 2 de junio. Con el fallo, 
Sheinbaum deja atrás el adjetivo de “virtual”...
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L
a Sala Superior del Tri-
bunal Electoral del Po-
der Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) declaró 

por unanimidad la validez de 
la elección presidencial y, en 
consecuencia, el triunfo de 
Claudia Sheinbaum Pardo en 
las urnas el pasado 2 de junio. 
Con el fallo, Sheinbaum deja 
atrás el adjetivo de “virtual” 
y, al menos hasta el 30 de sep-
tiembre, pasa a ser la presi-
denta electa.

La cuestión va más allá del 
mero trámite, toda vez que 
quedó de manifiesto que seis 
de cada 10 electores votaron 
por Claudia Sheinbaum. El 
tema detrás es que el proceso, a 
ojos del TEPJF, resultó legítimo 
y que a pesar de las denuncias 
de irregularidades, éstas no pu-
dieron ser plenamente demos-
tradas; esto es fundamental en 
el sistema jurídico: la carga de 
la prueba recae en quien for-
mula la acusación, y en este 
caso, no puede decirse más que 
la decisión de 60 millones de 
ciudadanos que acudieron a las 
urnas es la que respalda a la 
hoy presidenta electa.

Y en efecto, mucho se dijo 
acerca de que las menciones 
realizadas por el presidente 

Andrés Manuel López Obra-
dor influyeran en la decisión 
del electorado, pero no explica 
que hayan salido a votar 60 
millones de personas. Tam-
poco explica por qué la opo-
sición, ante una votación tan 
copiosa, no haya conseguido 
que la diferencia fuera menor.

Por otro lado, el TEPJF 
terminó avalando el procedi-
miento por el cual se llegó al 
resultado; es decir, desde el con-
teo realizado por los funciona-
rios de casilla, vigilado por los 
representantes de los partidos, 
seguido del levantamiento de 
las actas respectivas, y el es-
tablecimiento de la correspon-
diente cadena de custodia para 
trasladar la paquetería electoral 
a las sedes distritales del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE).

Debemos agregar que tanto 
durante la jornada electoral 
como en los conteos distritales 
y en la sesión de calificación, 
hubo presencia de observa-
dores electorales nacionales e 
internacionales; algo que se 
reclama actualmente a prácti-
camente toda república.

Pero en general, de las 170 
mil 62 casillas electorales pro-
gramadas, solamente 23 no 
fueron instaladas, una canti-

dad que, es verdad, impidió 
que algunos votaran, pero que 
no influye de manera signi-
ficativa en el resultado. En 
cuanto a los incidentes du-
rante la jornada, ocurre algo 
semejante, pues de los más de 
6 mil reportados, apenas en 27 
casillas fue necesario suspen-
der la votación. En cuanto a 
los juicios de inconformidad 
por el cómputo de los sufra-
gios, los 240 promovidos re-
sultaron improcedentes.

Las matemáticas, y ahora la 
ley, son el soporte de la legiti-
midad de Claudia Sheinbaum 
como presidenta electa. Los 
casi 36 millones de ciudada-
nos que votaron por ella la 
convierten en la primera 
mujer no sólo en llegar a la 
Presidencia de México, sino 
que también llega con un muy 
alto grado de legitimidad. La 
misma asistencia a las urnas 
es la expresión de que a los 
mexicanos les resulta irrele-
vante que una mujer enca-
bece el Ejecutivo federal, y 
eso siempre será positivo. Sin 
duda es un gran paso en la 
lucha de las mujeres por sus 
derechos políticos, y también 
señal de que hay muchas es-
peranzas depositadas en ella.

Es oficial: tendremos 
presidenta

▲ Los casi 36 millones de ciudadanos que votaron por ella la convierten en la primera mujer no sólo en 
llegar a la Presidencia, sino que también llega con un muy alto grado de legitimidad. Foto Luis Castillo



El titular de la Fiscalía Es-
pecializada en Combate a la 
Corrupción de Campeche 
(Fecccam), Loreto Verdejo Vi-
llacís, aseguró que ejercerán 
acciones penales contra con-
sejeros electorales por el posi-
ble delito de peculado, pues se 
comprobó el desvío de recur-
sos del presupuesto operativo 
anual, el fondo para la cons-
trucción del propio edificio de 
la Institución y la desaparición 
de recursos de las prerrogati-
vas a partidos políticos.

Además, reconoció que la 
ex presidenta del Instituto 

Electoral del Estado de Cam-
peche (IEEC), Lirio Suárez 
Améndola, muy probable-
mente tenía razón al señalar 
la corrupción al interior del 
órgano electoral.

El funcionario no men-
cionó cuántos o quiénes se-
rían los consejeros a los cua-
les les señalarían las respon-
sabilidades penales debido al 
proceso de investigación que 
consideró “va muy avanzado, 
las órdenes de aprehensión 
están pronto a liberarse, y 
como hemos dicho desde 
el principio, la justicia llega 
tarde o temprano”.

Dijo que ya no van todos 
los consejeros electorales a 
las reuniones y actividades 

del Consejo General del IEEC, 
esto bajo el argumento que no 
es necesaria su presencia de-
bido a los meses que les que-
dan como funcionarios, pues 
en octubre renovarán cuatro 
puestos de dicha consejería.

Es necesario recordar que 
hace unos meses Lirio Suárez 
Améndola fue destituida del 
cargo debido a las acusacio-
nes de los consejeros Juan 
Carlos Mena Zapata, hoy 
presidente sustituto del IEEC, 
así como Abner Ronces Mex, 
quienes han sido señalados 
de favorecer a una empresa 
con la compra del material 
electoral usado en las pasa-
das elecciones del 2 de junio 
y ambos están dentro de los 

cuatro que terminarán su 
tiempo con consejeros.

Suárez Améndola acusó 
a Mena Zapata y Ronces 
Mex de ser los autores in-
telectuales del proceso en 
su contra y aseguró iba a 
llevar un proceso jurídico 
y penal en contra de am-
bos, así como del propio 
órgano electoral por no ga-
rantizar sus derechos polí-
tico electorales.

Finalmente, Verdejo Vi-
llacís recalcó que no puede 
dar mucha información 
por el debido proceso, así 
como para no alertar cómo, 
cuándo y dónde se darán 
conocer los detalles relacio-
nados con este tema.

Será durante la segunda quin-
cena de agosto, de acuerdo 
con los compromisos contraí-
dos con las autoridades muni-
cipales de Carmen, que cien 
trabajadores de la comuna 
serán recategorizados.

Lo anterior fue dado a 
conocer por el secretario 
general del Sindicato de los 
Tres Poderes, José del Car-
men Urueta Moha, quien 
acudió con los documentos 
de los propuestos para que 
sean revisados caso por 
caso, para que se llegue a 
la recategorización que se 
lleva a cabo año con año.

Abundó que en la Sec-
ción Carmen se cuenta con 
mil 500 afiliados, en donde 
cada año se promueve apo-
yar a los obreros con más 
años de servicio y las cate-
gorías más bajas, para que 
con este beneficio, mejo-
ren sus ingresos.

Urueta Moha dijo que 
estas propuestas se pre-
sentan cada año como 
parte de los acuerdos fir-
mados en las minutas co-
rrespondientes, las cuales 
contemplan más de cien 
beneficiados.

Las recategorizaciones 
consisten en elevar a una 
categoría más alta a los 
obreros municipales, para 
que con ello sus salarios 
aumento de entre 10 y 15 
por ciento.

“Confiamos en que las 
recategorizaciones se ha-
gan efectivas en la segunda 
quincena de agosto, para 
que se les cubra en tiempo 
y forma a los trabajadores 
este beneficio”.

Mejorarán 
condiciones 
laborales en 
comuna

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

“Confiamos 

en que las 

recategorizaciones 

se hagan efectivas” 

en la segunda 

quincena del mes

Ordenarán la aprehensión de 
consejeros electorales: Fecccam

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Loreto Verdejo señaló que el proceso de investigación que consideró “va muy avanzado, las órdenes de aprehensión
están pronto a liberarse, y como hemos dicho desde el principio, la justicia llega tarde o temprano”. Foto Fernando Eloy

Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción señaló que se 

comprobó el desvío de recursos del presupuesto operativo anual

ACUSAN PRESUNTO PECULADO
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Aunque las carteleras de ac-
tividades religiosas, deporti-
vas y culturales aún no han 
sido publicadas, la alcaldía 
de Campeche presentó la 
noche de este martes a las 
soberanas que serán coro-
nadas en las fiestas patrona-
les del Cristo Negro de San 
Román -santo patrono de 
los pescadores-, así como de 
San Francisco de Asís -santo 
patrono de los animales, ve-
terinarios y ecologistas-. 

Para las reinas de San Ro-
mán, Arleth Soberanis Canul, 
y la Chiquitita San Román, 
María Paulina Estrada, la cere-
monia será el 12 de septiembre; 
para las reinas de San Fran-
cisco, Angeline Karen R. de la 
Gala Marín, y la Pequeña San 
Francisqueña, Luna María Chi 
Quijano, será el 2 de octubre.

Las seleccionadas serán 
las reinas de las fiestas tra-
dicionales de los Barrios 
de San Román y San Fran-
cisco respectivamente, dio 
a conocer la directora ge-
neral de Fomento Participa-
tivo y Desarrollo Humano, 
Ariadna de Córdoba Vega, 
durante la presentación de 
la tradicional feria sanroma-
nera que se desarrollará del 
7 al 29 de septiembre y que 
tendrá una cartelera de más 
de 20 eventos artísticos, cul-
turales y deportivos.

El Salón de Cabildo 4 de 
Octubre fue la sede de este 
evento en el que se presentó 
a Arleth Soberanis Canul y 
María Paulina Estrada Sán-

chez, quienes serán corona-
das el día 12 de septiembre en 
el Teatro de la Ciudad Fran-
cisco de Paula Toro e inaugu-
rarán la feria formalmente 
el día 13 de septiembre, dio a 
conocer Ariadna de Córdoba.

La feria de San Román 
2024 incluye más de 25 ac-

tividades culturales, artís-
ticas y deportivas entre las 
que destacan la charla El 

Patrimonio Histórico de San 

Román el  17 de septiembre, 
a cargo del cronista Aron 
Pérez Durán; la Magna Va-
quería Peninsular, el día 20 
de septiembre; la presen-

tación del libro Lluvia de 

Cenizas del escritor Gerar 
Oliva, el día 24 de septiem-
bre y la presentación de 
la Orquesta de Cámara, el 
día 25 de septiembre, entre 
otras actividades.

Ariadna de Córdoba in-
vitó a las familias del muni-

cipio a acudir a la tradicio-
nal feria y disfrutar de todas 
las actividades programadas 
para su disfrute que serán 
completamente gratuitas 
y, además, ayudarán a dar 
continuidad a las costum-
bres, tradiciones y la cultura 
de los campechanos.

Pescadores encontraron el 
cuerpo de un jaguar deca-
pitado, en estado de des-
composición y flotando 
en la bahía de la isla del 
Carmen. Tras el hallazgo, 
pidieron a las autoridades 

que se realicen las inves-
tigaciones necesarias para 
esclarecer el hecho.

A través de un video di-
fundido en redes sociales, los 
hombres de mar muestran 
un ejemplar de jaguar el cual 
se encontraba sobre una 
boya, en completo estado de 
descomposición, en la zona 
norte de la bahía de Carmen.

Se desconoce la proce-
dencia del ejemplar y como 
llegó hasta este sitio, pero ha 
causado malestar entre la 
comunidad, quienes exigen 
el esclarecimiento del hecho.

“Es necesario realizar la 
necropsia del jaguar, para de-
terminar las causas por las 
cuales de encontraba decapi-
tado, si su muerte fue a con-

secuencia de la pesca furtiva 
o por ataque de otra especie”,
afirmó Jacqueline May Díaz,
vocera de Desarrollo y Me-
dio Ambiente, A.C.

Recordó que la presencia 
de jaguares en la zona de la 
Laguna de Términos es fre-
cuente, ya que a través del 
corredor Calakmul al área, 
en busca de cuerpos de agua.

Dijo que el jaguar es una 
especie que se encuentra 
bajo la protección de las le-
yes federales por su estatus 
de en peligro de extinción, 
por lo que su muerte debe 
ser aclarada.

Al cierre de esta edición se 
desconoce si el ejemplar fue 
rescatado por alguna autori-
dad y si se estudiará su cuerpo.

Pescadores encuentran jaguar muerto en la isla del Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Alistan celebraciones del Cristo Negro 
de San Román y San Francisco de Asís
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El ayuntamiento de Campeche presentó a las soberanas que serán coronadas en las fiestas patronales. La direc-
tora general de Fomento Participativo y Desarrollo Humano invitó a las familias del municipio a acudir a la tradicio-
nal feria y disfrutar de todas las actividades programadas para su disfrute. Foto alcaldía Campeche
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“Fortalecer, impulsar y dar 
seguimiento a políticas pú-
blicas en materia migratoria 
y de movilidad humana bajo 
una perspectiva de género, de 
niñas, niños y adolescentes, 
y los principios elementales 
de los derechos humanos” es 
prioridad en Quintana Roo, 
aseguró la gobernadora Mara 
Lezama al recibir de Dana 
Graber Ladek, representante 
de la Organización Internacio-
nal para las Migraciones (OIM) 
en México, el informe de re-
sultados de Indicadores de 
Gobernanza Migratoria (IGM).

Este documento es un tra-
bajo en el que se analizaron 
alrededor de 80 reactivos rela-
cionados con acciones, progra-
mas, normativas y servicios 
disponibles para garantizar 
una migración segura, regular 
y ordenada. 

Entre estos reactivos se 
encuentran aspectos sobre 
derechos humanos, acceso a 
servicios básicos, alianzas es-
tratégicas, integración socioe-
conómica, gestión de riesgos y 
emergencias, así como políti-
cas para la prevención de deli-

tos como la trata o el tráfico de 
personas, entre otros.

Mara Lezama también 
firmó el Decreto de Reforma 
al Reglamento Interior de la 
Secretaría de Gobierno del Es-
tado de Quintana Roo, para la 
creación de la unidad admi-

nistrativa para la atención del 
tema migratorio.

La gobernadora señaló 
que hoy en día los nuevos 
movimientos regionales, so-
bre todo en la frontera sur, re-
presentan nuevos retos, el de 
responsabilidad compartida, 

solidaridad y responsabilidad 
regional. “Es entonces que, 
frente a estas realidades, no 
podemos bajar los brazos y, a 
través de un abierto llamado 
desde el corazón, les pido que 
sigamos trabajando juntas y 
juntos por el respeto a las y 

los migrantes y a sus fami-
lias”, aseveró Mara Lezama.

La representante de OIM 
en México, Dana Graber La-
dek, refrendó la colaboración 
con el gobierno de Quintana 
Roo. En septiembre de 2023 
la entidad se sumó a la Estra-
tegia para el Fortalecimiento 
de la Gobernanza Migratoria 
desde el Ámbito Local, con-
virtiéndose en el primer es-
tado de la península de Yu-
catán y decimosegundo del 
país en adherirse volunta-
riamente a dicha estrategia.

“Los Indicadores de Go-
bernanza Migratoria sirven 
como punto de partida para 
fomentar la participación de 
los gobiernos en procesos 
consultivos que les permiten 
determinar en qué esferas 
se han realizado avances, en 
cuáles es posible introducir 
mejoras y qué cuestiones re-
visten prioridad en vista de 
las oportunidades y los re-
tos específicos en el estado. 
Con Quintana Roo, suman 
15 ejercicios en México, posi-
cionando al país como la red 
más amplia de estados que se 
han sumado a la Estrategia 
para el fortalecimiento de la 
gobernanza migratoria, ex-
presó Dana Graber.

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa entregó el 
Premio Estatal de la Juven-
tud 2024, un reconocimiento 
y respaldo a las aspiraciones 
de las juventudes “que buscan 
un mañana mejor, que luchan 
por prepararse y que exigen 
la defensa de sus derechos y 
mayor participación”.

El premio incluye un 
monto de 20 mil pesos en 
efectivo, una estatuilla y un 
reconocimiento oficial fir-
mado por la gobernadora. De 
un total de 175 postulaciones 
se escogieron 18 ganadores y 
nueve menciones honoríficas 
en cada categoría.

La distinción “Académico”, 
categoría A, fue otorgada a 
Yoko Camila Ichikawa Sali-
nas, del municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, mientras que 
la categoría B fue para María 
Marcela Cimé Ruiz, del muni-
cipio de Othón P. Blanco.

En la distinción “Ambien-
tal”, categoría A, la ganadora 
fue Joselyn Aracely Juárez 
Villanueva, residente del 
municipio de Cozumel, y en 
la categoría B, el premio fue 
otorgado a Juan Carlos Mayo 
Velázquez, del municipio de 
José María Morelos.

Para la distinción “Cientí-
fico”, categoría A, se premió 
al Grupo Maktsiljal Ko’olel, 
del municipio de Felipe Ca-
rrillo Puerto, y en la categoría 
B, el premio fue entregado a 

Maribel Martínez Burgos, del 
municipio de Othón P. Blanco.

Asimismo, dentro de la 
misma distinción se brindó 
mención honorífica en la ca-
tegoría A al Club de Ciencias 
Manatus provenientes de La-
guna Guerrero, así como en 
la categoría B a Alexei Elías 
Valdez, de Othón P. Blanco.

En Benito Juárez, la distin-
ción “Ciudadano”, categoría A, 
fue para Iván Rafael Sánchez 
Guzychenko, y la categoría 
B fue para María José Tejero 
Gómez.

La distinción “Cultural”, 
categoría A, fue adjudicada 
a Irlanda Asunción Hernán-
dez, del municipio de Bacalar, 
mientras que la categoría B 
fue para Sherly Karina Canul 
Correa, de Benito Juárez.

También se entregó un 
reconocimiento y mención 
honorífica en la categoría A a 
Yaneli Beatriz Aban Dzib, del 
municipio de Felipe Carrillo 
Puerto, y en la categoría B a 
Ángel Ulises De Jesús Dzib 
Ek, de José María Morelos.

Asimismo, en la distinción 
“Diversidad Sexual y de Gé-
nero”, categoría A, se recono-
ció a Ana Juana Bautista Es-
camilla, del municipio de José 
María Morelos, como única 
ganadora en esta categoría.

En la distinción “Empren-
dedor”, categoría A, se eligió 
como ganadora a Sarai Lixxy 
Mecalco Baxin, del municipio 
de Othón P. Blanco, y en la 
categoría B a Isaac Alejandro 
de la Rosa García, del muni-
cipio de Solidaridad. Paralela-

mente, en esta distinción, se 
entregó mención honorífica 
en la categoría B a Felipe Neri 
Dzidz Poot, de Carrillo Puerto.

Dentro de la distinción 
“Humanitario”, categoría A, 
se seleccionó a Heber Neftalí 
Mas Cob, del municipio Isla 
Mujeres, mientras que en la 
categoría B se eligió a Eddie Is-
rael Canul Rodríguez, del mu-
nicipio José María Morelos.

En la distinción “Igualdad 
de Género”, categoría A, se en-
tregó el premio a María Luisa 
Magaña Trejo, de Isla Muje-
res. Correspondientemente, 
en esta distinción se entregó 
la mención honorífica en la 
categoría A a Edgardo Josué 
Dzib Uh, de Tulum y la cate-
goría B a Denisse Alanis León, 
de Benito Juárez.

Gobernadora reconoce “a jóvenes que buscan un mejor mañana”

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Impulsa Mara una política migratoria 
con perspectiva de género y humana
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ La gobernadora recibió de Dana Graber Ladek, representante de la OIM en México, el in-
forme de resultados de Indicadores de Gobernanza Migratoria. Foto gobierno de Quintana Roo
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Las Diablillas de Hondzonot, 
equipo femenil de softbol de 
la zona maya de Tulum, fue 
invitado a jugar dos partidos 
amistosos contra su similar de 
Punta Cana en República Do-
minicana, con el fin de refor-
zar la relación intercultural.

Manuel Jiménez Aguilar, 
representante de las Dia-
blillas, dio a conocer que 
será para 2025 cuando se 
lleven a cabo dos partidos 

y destacó la importancia de 
estos encuentros al señalar 
que no solo servirán para 
la práctica del deporte, sino 
que también funcionarán 
como una plataforma para 
el intercambio cultural.

“Va a ser en marzo de 
2025, serán cinco días donde 
vamos a hacer dos partidos 
y también vamos a promo-
cionar el destino, pero lo 
más destacable es que será 
encuentro intercultural 
porque vamos a jugar con 
mujeres indígenas de Punta 
Cana”, finalizó.

El entrevistado señaló 
que las Diablillas de Hondzo-
not son un equipo emblemá-
tico de la región maya, que 
ha ganado reconocimiento 
por su dedicación y habili-
dad en el sóftbol, mientras 
que el equipo de Punta Cana 
representa una destacada 
tradición deportiva en la Re-
pública Dominicana.

“Este partido es una opor-
tunidad única para que nues-
tras jugadoras de la zona 
maya de Tulum interactúen 
con sus pares dominicanas, 
promoviendo un entendi-

miento y aprecio mutuo a 
través del deporte”, expresó.

Dijo que el encuentro entre 
estos dos equipos permitirá a 
las jugadoras experimentar 
no solo el desafío deportivo, 
sino también una inmersión 
en las costumbres y tradicio-
nes de sus contrapartes.

“La celebración de estos 
partidos no solo fortalecerá 
los lazos deportivos, sino 
que también enriquecerá el 
intercambio cultural entre 
México y la República Domi-
nicana. Fue una invitación 
de parte del presidente de 

Punta Cana, que hace unas 
semanas estuvo acá en Tu-
lum dándole seguimiento a 
lo que Marciano Dzul hizo 
en su momento, que fue el 
hermanamiento de los po-
blados Punta Cana y Tulum”, 
explicó el representante.

Sostuvo que se espera que 
este encuentro genere un 
gran entusiasmo tanto en las 
jugadoras de origen indígena 
de ambas naciones como en 
los aficionados, contribu-
yendo a una mayor conexión 
y comprensión entre las cul-
turas maya y dominicana.

En 2025, Diablillas de Hondzonot jugarán dos 
partidos amistosos en República Dominicana

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Landy Beatriz Blanco Lizama, 
titular de la Comisión Ejecu-
tiva de Atención a Víctimas 
del Estado de Quintana Roo 
(Ceaveqroo), presidió la firma 
de un convenio con la em-
presa Uber en el estado. Este 
acuerdo permitirá apoyar a 
las víctimas de delitos y viola-
ciones de derechos humanos 
mediante traslados sin costo 
hacia el centro de atención de 
Ceaveqroo, la Fiscalía o el Po-
der Judicial en Chetumal y 
Cancún.

“Más allá de un apoyo ma-
terial, este convenio simboliza 
un compromiso invaluable 
con la dignidad y los derechos 
de quienes más lo necesitan. 
Gracias a su solidaridad, po-
dremos fortalecer nuestras 
acciones, brindando espe-
ranza y respaldo a muchas 
personas que han sufrido he-
chos victimizantes”, declaró 
Blanco Lizama.

Julia Ortiz Ríos, gerente de 
Políticas Públicas para Uber 
en México, expresó: “Esta-
mos convencidos del enorme 
potencial que la movilidad 
puede tener no solo en la vida 

cotidiana, sino en momentos 
cruciales como recibir aten-
ción ante una situación de 
gravedad. Entendemos que 
las personas que son víctimas, 
incluyendo a las mujeres que 
viven algún tipo de violencia, 
enfrentan decisiones y con-
textos muy difíciles, por lo que 
agradecemos la oportunidad 
que nos da Ceaveqroo para 
contribuir a facilitar sus pro-
cesos y acceso a la justicia”.

Este convenio se suma al 
acuerdo anunciado en diciem-
bre del año pasado, en el que 
Uber concretó la integración 
tecnológica entre su aplica-
ción y los servicios de emer-
gencias del estado. De esta 
forma, Uber refrenda su cola-
boración con las autoridades 
para que, de manera conjunta 
y a través de la tecnología, se 
generen acciones que repre-
senten experiencias de movi-
lidad más seguras en el estado.

La empresa de tecnología 
tiene un compromiso per-
manente con la seguridad, 
plasmado en funciones de se-
guridad como la detección de 
anomalías y la grabación de 
audio encriptado, el soporte 
24/7 y la cobertura de seguro 
para todos los viajes realiza-
dos a través de la aplicación. 

Cabe señalar que todos los 
traslados que se realicen bajo 
este convenio contarán con 
el respaldo de los procesos y 
funciones de seguridad de 
Uber; el apoyo a las víctimas 
incluirá el retorno seguro a su 
domicilio o red de apoyo.

La representante de Uber 
en México reiteró que además 
queda refrendado el compro-
miso con las mujeres y con 
todas las personas del estado 
de Quintana Roo. 

“Este acuerdo nos impulsa 
a seguir desarrollando tecno-

logías y alianzas clave en favor 
de su tranquilidad y seguri-
dad. Es también una muestra 
más de todo lo que podemos 
hacer juntos, empresas y go-
bierno, y de la apertura que 
siempre van a encontrar en 
Uber”, concluyó.

Uber apoyará a víctimas de algún delito 
o violación a sus DH en Quintana Roo
La app de transporte trasladará sin costo al afectado a la FGE, Ceaveqroo o el PJ

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ En Uber, “entendemos que las personas que son víctimas enfrentan decisiones y contextos
muy difíciles, por lo que agradecemos la oportunidad que nos da Ceaveqroo para contribuir a
facilitar sus procesos y acceso a la justicia”: Julia Ortiz. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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En el marco del Día In-
ternacional del Reiki, que 
se celebra el 15 de agosto, 
Tulum sigue siendo el sitio 
perfecto para desarrollar 
actividades de sanación, 
terapias y bienestar por su 
naturaleza y cultura maya, 
declaró Eli Scheier, consul-
tor espiritual y maestro de 
yoga y meditación.

El originario de Nueva 
York, Estados Unidos, y 
con más de una década ra-
dicando en Tulum, explicó 
que el reiki es energía sana-

dora, es un tipo de terapia 
alternativa que se originó 
en Japón. Se conmemora 
el 15 de agosto porque es el 
aniversario del nacimiento 
de quien redescubrió esta 
técnica milenaria, el sensei 
Mikao Usui.

El reiki está basado en la 
idea de que hay una fuerza 
universal, una energía vital 
que fluye a través de todos 
los seres vivos y también en 
la idea de que esta energía 
puede ser canalizada para 
promover sanación y bien-
estar en todos los niveles.

“La física cuántica ha-
bla acerca de frecuencias 
vibracionales, habla acerca 

de energía y de que noso-
tros los humanos somos 
energía, y se emplea ener-
gía para desbloquear nues-
tra habilidad de sanarnos a 
nosotros mismos”.

Sobre el auge que ha ad-
quirido esta práctica en el 
destino, resaltó que Tulum 
se ha convertido en la meca 
de las modalidades de sana-
ción alternativas, porque es 
un polo turístico que siem-
pre ha estado conectado a 
la cultura, las tradiciones y 
ceremonias de los mayas, 
las cuales estaban en este 
lugar desde mucho antes de 
que la mayoría de nosotros 
arribáramos aquí.

Eli Scheier abundó 
que las culturas antiguas 
siempre han empleado las 
prácticas de sanación es-
pirituales y energéticas. El 
creciente interés en estas 
modalidades alternativas 
de sanación en Tulum tam-
bién está ligado a que se 
ha incrementado la acep-
tación de estas prácticas 
por la ciencia moderna, así 
como el engranaje con cam-
pos científicos como física 
cuántica, epigenética, cien-
cia noética y neurociencia, 
que han provisto un marco 
científico para comprender 
los beneficios potenciales 
de estas prácticas.

Al participar en el curso de 
inducción para autoridades 
municipales electas 2024-
2027 que puso en marcha la 
gobernadora Mara Lezama, 
la presidenta municipal 
electa de Solidaridad, Estefa-
nía Mercado, reiteró su com-
promiso de fortalecer las 
estrategias de seguridad, la 
certeza jurídica de la tenen-
cia de la tierra y la inversión 
de 900 millones de pesos en 
obra pública durante el pri-
mer año de su gobierno.  

Estefanía Mercado ase-
guró que en coordinación 
con el gobierno federal y del 
estado se atenderá el rezago 
social que existe en Solidari-
dad. En este contexto, anun-
ció los dos primeros nom-
bramientos de su gabinete: 
Erick Paolo Martínez, quien 
se desempeñará como secre-
tario particular y David Se-
rrano Pech como coordina-
dor de Comunicación Social 
del Ayuntamiento.

“Vamos a iniciar con 
todo, vamos a presentar re-
formas innovadoras y más 
eficientes en lo que implica 
el servicio a la ciudadanía; 
se va a hacer una inver-
sión histórica -como lo 

anunciamos en campaña- 
en deporte también de 100 
millones de pesos, tenemos 
varios temas con las zonas 
irregulares, ya escucharon 
a la gobernadora, apenas 
ayer estuvo con el presi-
dente, donde anunció que 
se van a regularizar a más 
de 4 mil familias que viven 
en la Colosio y se vienen 

grandes noticias para los 
solidarenses”, señaló Este-
fanía Mercado.

En materia turística, la 
presidenta municipal electa 
aseguró que en conjunto con 
la Asociación de Hoteles de 
la Riviera Maya trabajarán 
de la mano en temas socia-
les y económicos, tomando 
en cuenta que Solidaridad es 

un destino importante que 
ocupa los primeros lugares 
turísticos a nivel nacional e 
internacional.

“Estamos haciendo una 
evaluación importante 
para que todo lo que se hizo 
bien en Solidaridad se man-
tenga, avanzar y profun-
dizar en beneficio de los 
solidarenses”, agregó.

Bajo la premisa de “30 minu-
tos de tu diversión es toda 
una vida de explotación para 
ellos”, activistas, especialistas, 
así como celebridades se unie-
ron para exigir al Hotel Maya 
Grand Resort -mejor conocido 
como Hotel Barceló- ubicado 
en la Riviera Maya el cierre 
de su delfinario, uno de los 
más pequeños que existen en 
la región, debido a que con 
ello ejercen y promueven el 
maltrato animal.

De acuerdo con el equipo 
de la organización Animal 
Heroes, el delfinario del ho-
tel Barceló, cerca de Playa 
del Carmen tiene uno de los 
delfinarios más pequeños de 
todo México. “Es una alberca 
con agua clorada, donde los 
delfines están expuestos per-
manentemente al sol, lo cual 
les provoca daño en la piel y 
en los ojos (...) en solo un año, 
dos delfines murieron en ese 
delfinario sin que a la fecha 
haya una clara explicación de 
lo que les ocurrió”, destacaron 
en un comunicado. 

Asimismo, organizaciones 
como Peta Latino, Dolphin 
Freedom, Océanos de Vida 
Libre, Red de Bienestar Ani-
mal de Quintana Roo, PRO 
Animal, Animalistas de la 
Costa, Karla Munguía, Keiko, 
Proyecto Galgo y Derechos 
Animales Marinos, exhorta-
ron a la sociedad que se sume 
a la exigencia del cierre de es-
tos espacios que promueven el 
maltrato animal y que firmen 
la petición en línea que se en-
cuentra en el link: www.bar-
celo.salvemosalosdelfines.org

A la petición se sumó a 
través de un video en redes 
sociales la periodista Carol H. 
Solís, quien destacó que “luego 
de años de tortuoso cautive-
rio sin que nadie haya expli-
cado cómo es que sucedió (la 
muerte de dos delfines)”, la exi-
gencia de cierre es inminente 
por lo que también convoca-
ron a una manifestación en 
las inmediaciones de la filial 
del Hotel Barceló en Ciudad de 
México, en avenida Paseo de la 
Reforma 1, Tabacalera, el vier-
nes 16 de agosto a las 10 horas.

Celebridades y 
animalistas van 
contra delfinario 
en Hotel Barceló

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Mercado nombra a primeros 
integrantes de su gabinete
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ La presidenta municipal electa designó a Erick Paolo Martínez como secretario particular y a
David Serrano Pech como coordinador de Comunicación Social. Foto Prensa Estefanía Mercado

Tulum, destino que destaca en día del reiki

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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YUCATÁN

Durante la presente adminis-
tración del gobernador Mauri-
cio Vila Dosal, Yucatán se con-
solidó en el cuarto lugar a nivel 
nacional como la entidad con 
mayor captación de inversiones 
en materia turística sólo des-
pués de la Ciudad de México, 
Quintana Roo y Baja California, 
informaron durante el anuncio 
de nuevas inversiones. 

Este miércoles 14 de 
agosto se dio a conocer que 
llegarán 21 proyectos que 
implican una inversión de 
16 mil 825 millones de pe-
sos que se instalarán en los 
municipios de Espita, Te-
kantó, Valladolid, Cuzamá, 
Tixkokob, Temax, Pisté, Te-
kit, Dzemul, Tecoh y Mérida, 

La titular de la Secretaría 
de Fomento Turístico (Sefo-
tur), Michelle Fridman, des-
tacó que en lo que va de la 
presente administración, con 
el reciente anuncio, se han 
logrado asegurar 45 mil mi-
llones de pesos en inversión 
turística, a través de 300 pro-
yectos de los cuales la ciudad 
de Mérida concentra 47 por 
ciento de inversión, mientras 

que el interior del estado re-
gistra un 53 por ciento.

Los nuevos proyectos 
permitirán la creación de 
cerca de 11 mil empleos 
en todo el estado y parti-
cipan empresas como As-
ntik, plaza comercial, hotel 
y departamentos; Hacienda 

Nayara-Regadío; Hacienda 
Sanlahtah Resort; Hacienda 
Susulá y restaurante Toh; la 
Peregrina Alma Reed; Ho-
tel la Franciscana; Hacienda 
Eknakán; Hotel Homewood 
Suites and Tru by Hilton; 
Hacienda Ktanchel Bel-
mond; Hacienda Chucmi-

chén; Casona 59 by Chablé; 
complejo turístico Corazón 
de Selva; Destino Mío Ma-
yan Jungle Retreat; Kahal 
Boutique Hotel; Hotel Sevi-
llla Grupo Habita; Oriundo 
Luxury Nature Villas; Casa 
Ku Hotel; Viatura Hacienda 
Xtojil; Hotel Japoneza Re-

treat; Casa Amate 61 y Más 
Palomas Concept House by 
Palomas Hotels.  

Al respecto, el gober-
nador Mauricio Vila Dosal 
destacó que uno de los obje-
tivos de su administración 
fue impulsar y diversificar 
el turismo en el resto de 
los municipios y no única-
mente en Mérida, situación 
que se ha logrado y ahora 
Yucatán es una potencia tu-
rística a nivel mundial. 

“Yo lo que le pedí a Mi-
chelle cuando la invité a ser 
parte de la Secretaría de Tu-
rismo del gobierno del es-
tado fue ‘tenemos que diver-
sificar la oferta turística’ yo 
sé que los empresarios turis-
teros de Mérida quieren que 
todo se quede en Mérida, 
pero tenemos que promo-
ver lugares como Vallado-
lid, como Izamal, tenemos 
que tener nuevos pueblos 
mágicos, tenemos que gene-
rar atractivos en las costas 
y tenemos que hacer que 
ese turismo que viene dos 
o tres días a Mérida, se va a
Chichén Itzá y se va a Can-
cún se quede más tiempo y
Michelle y su equipo han
hecho un gran trabajo”, se-
ñaló el mandatario.

La secretaria de Fomento Tu-
rístico de Yucatán (Sefotur), Mi-
chelle Fridman, admitió que du-
rante esta temporada vacacio-
nal de verano se han registrado 
cifras más bajas en afluencia 
de turistas, pero explicó que 
se debe a diversos factores en-
tre los que destaca el contexto 
internacional y la negativa de 
usar un fideicomiso especial 
para promoción del estado. 

Durante una entrevista 
realizada en el marco del 
anuncio de nuevas inversio-
nes turísticas para el estado, 

la titular de Sefotur dijo que la 
disminución de visitas en com-
paración con el año pasado 
está relacionada con la desace-
leración de los mercados y con 
la falta de promoción. 

“Hay una menor inver-
sión en promoción curiosa o 
insólita porque tenemos más 
recaudación que nunca, tene-
mos 222 por ciento más recau-
dación de impuestos por hos-
pedaje, sin embargo fue una 
decisión de los cuatro miem-
bros del fideicomiso de la 
iniciativa privada de no usar 
el recurso en las campañas 
presentadas y eso nos obligó 
a cancelar campañas con 
agencias de viaje, con socios 

comerciales, con aerolíneas 
y definitivamente ellos son 
una pieza clave para atraer tu-
rismo”, detalló la funcionaria. 

Fridman lamentó que ese 
dinero que podría usarse en 
beneficio del turismo esté es-
tancado y afecte la temporada 
veraniega en el estado. 

Además, destacó que el 
verano nunca ha sido la tem-
porada vacacional más fuerte 
para Yucatán, por lo que la 
expectativa es que las cifras 
mejoren durante el fin de año. 

A punto de culminar con 
su encargo al frente de la Sefo-
tur, deseó que los recursos del 
Fideicomiso se liberen en la 
próxima administración para 

que mejore la promoción tu-
rística del estado. 

“Yo deseo que todo ese di-
nero que se está quedando el 
fideicomiso sí se permita que 
se utilice para reanudar la pro-
moción… Ojalá a quien venga 
a la Secretaría le permitan uti-
lizar el dinero porque para eso 
es, para eso se recauda. Yu-
catán es el estado que mejor 
utiliza el dinero recaudado por 
impuesto al hospedaje, aquí el 
reto es que nos dejen usarlo, el 
dinero está estancado. Estamos 
dejando un fideicomiso con 
más de 100 millones de pesos 
al gabinete entrante”. 

La secretaria dijo que a pe-
sar de estas cifras a la baja du-

rante el verano, a nivel general 
hay un buen panorama porque 
de enero a la fecha se han regis-
trado números más altos que 
en 2023, que fue un año récord.

Mérida reporta buenos 
números 

José Luis Martínez Semerena, 
director de Desarrollo Econó-
mico y Turismo del ayunta-
miento de Mérida, compartió 
que en el caso de la capital yuca-
teca se registran buenos núme-
ros con una ocupación hotelera 
de alrededor de 65 por ciento. 

“Es una muy buena cifra 
para lo que pueda tener como 
derrama económica en los ho-

Bajas cifras en temporada vacacional de verano, consecuencia
del contexto mundial y el estancamiento de recursos: Fridman

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Yucatán ocupa cuarto lugar nacional 
en captación de inversiones turísticas 
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ En lo que va de la presente administración, se han logrado asegurar 45 mil millones de
pesos en inversión turística a través de 300 proyectos. Foto Facebook Mauricio Vila
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Con 29 años de experien-
cia en educación ambien-
tal, HUNAB (Humanidad 
Unida a la Naturaleza en 
Armonía por el Bienestar, 
la Bondad y la Belleza) Pro-
yecto de Vida A.C. busca 
crear espacios pedagógicos 
dirigidos a las infancias. Su 
proyecto Educación para la 
Conservación Ambiental 
cuenta con dos vertientes, 
una consiste en el facilita-
miento de materiales didác-
ticos a escuelas públicas y 
la otra es su diplomado en 
educación ambiental, Hé-

roes de la abuela Tierra.

“La campaña de mate-
rial didáctico se dirige a las 
maestras y los maestros de 
escuelas públicas, a los ins-
tructores ambientales de 
grupos no escolarizados y 
las asociaciones sin fines de 
lucro. El fin último de este 
material es llegar a los niños 
a través de libros de cuen-
tos que ellos puedan tener 
consigo. Se les entrega un li-
bro a cada alumno para que 
puedan aprender acerca de 
la naturaleza y el medio am-
biente de la región”, compar-
tió Miriam Ramírez Quintal, 
responsable de Proyectos 
estratégicos de la asociación. 

Los materiales solicitados 
por escuelas públicas no tie-
nen costo. Para escuelas pri-
vadas, los materiales guar-
dan una cuota de recupera-
ción de 220 pesos por libro.

Dentro de los materiales 
contemplados en esta cam-

paña de distribución existen 
dos libros, uno que narra un 
cuento sobre la importancia 
de los insectos y el respeto 
hacia la vida silvestre, el 
cual viene en una versión 
coloreada y para colorear 
dirigido a preescolar y pri-
maria baja. El otro libro, que 
lleva por título Mondam-

bientes, alberga 18 postula-
dos en los cuales los niños 
aprenden acerca de la bio-
diversidad y la relación que 
tienen con la naturaleza. Los 
temas abordados refieren a 
distintas especies de flora y 
fauna regional.

“Junto con los libros, a los 
maestros les ofrecemos un 
set de capacitación en temas 
ambientales para que desa-
rrollen competencias y ha-

bilidades respecto a las cien-
cias y la biología. Entre los 
meses de septiembre y octu-
bre estaremos desarrollando 
tres talleres, uno de tecnolo-
gía de ecólogos, pedagogías 
del medioambiente y otro 
más sobre océanos y clima-
tología”, expresó.

Estos talleres buscan pro-
mover información veraz 
acerca del cambio climático, 
con la intención de facilitar 
a las infancias los conoci-
mientos adecuados sobre 
este tema, y llegado el mo-
mento, sepan cómo tomar 
acciones relevantes.  

Otra de las vertientes de 
este proyecto es el diplo-
mado ambiental Héroes de 

la abuela Tierra, con dura-
ción de dos años. Se realiza 

en el parque HUNAB Ceiba 
Pentandra, el cual tiene una 
extensión de una hectárea 
y tiene áreas como el jardín 
botánico, de descanso y con-
templación y pabellones de 
calidad museográfica donde 
los niños pueden tener ex-
periencias de aprendizaje.

“Los niños aquí tienen 
distintos ecosistemas edu-
cativos, donde adquieren 
conocimientos relacionados 
al medioambiente y a la bio-
diversidad regional.” 

La fecha de inicio de este 
diplomado para niños y ni-
ñas de seis a 13 años de edad 
es el 7 de septiembre. Los 
días sábado se ofrecen dos 
módulos de conocimiento, 
de 8:30 a 10 de la mañana se 
facilita el relacionado a la pe-

dagogía del medioambiente 
y de 10:30 a 12 se ofrecen 
clubs especializados, como 
el de inglés certificado por 
National Geographic, otro 
sobre siembra y semillas, o 
el club de ciencias o anima-
les marinos. Este diplomado 
mantiene una cuota de re-
cuperación de 2 mil 250 pe-
sos por semestre. Para niños 
provenientes de comunidad 
el diplomado no tiene costo. 

Las redes de contacto 
son las siguientes: hunab@
prodigy.net.mx, el teléfono: 
9999431320 y redes sociales: 
https://www.facebook.com/
HUNABproyectodevidaAC/
?locale=es_LA. La asociación 
ofrece recorridos por el par-
que HUNAB gratuitos a las 
escuelas que así lo soliciten.

Asociación yucateca busca promover 
educación ambiental para infancias
El proyecto pedagógico difunde material didáctico gratuito y ofrece diplomado

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ El diplomado ambiental Héroes de la abuela Tierra, con duración de dos años, se realiza en el parque HUNAB Ceiba
Pentandra, el cual tiene una extensión de una hectárea y tiene áreas como el jardín botánico. Foto cortesía Elisa Araujo

“A los maestros les 

ofrecemos un set 

de capacitación 

ambiental para 

que desarrollen 

competencias”
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La alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, sos-
tuvo una reunión con Joa-
quín Díaz Mena, gobernador 
electo de Yucatán, en la que 
expuso los principales temas 
para su administración.

“Mi prioridad siempre 
será que a las y los meridia-
nos les vaya bien y por ello 
tenderé los puentes que sean 
necesarios para que los ser-
vicios y programas crezcan 
y estén encaminados a que 
haya justicia social”, resaltó.    

Una de las principales in-
quietudes de los habitantes 

de Mérida es el aumento del 
tránsito vehicular, por lo que 
es indispensable plantear 
una estrategia integral de 
movilidad e infraestructura 
vial, tomando en cuenta tam-
bién al peatón y a los vehícu-
los no motorizados, así como 
al transporte público. 

“En una ciudad en ace-
lerado crecimiento como 
Mérida, que registra más de 
600 mil vehículos, los retos 
son enormes pero la suma 
de voluntades debe ser ma-
yor. Juntos, sociedad y go-
bierno, podremos atender-
los”, añadió. 

Para ello, también ade-
lantó que su administración 
implementará un amplio y 

estratégico plan de pavimen-
tación y bacheo dentro de la 
ciudad, debido a que las ca-
lles y su mantenimiento son 
parte esencial para cualquier 
plan vial que se proyecte.

Por otra parte, la alcal-
desa electa se refirió al cre-
cimiento de la ciudad y la 
importancia de planificar y 
ordenar el desarrollo urbano 
con visión metropolitana, 
para garantizar la cobertura 
adecuada de los servicios pú-
blicos y la calidad de vida de 
los habitantes de Mérida y los 
municipios conurbados.

Dijo que la planeación es-
tratégica y coordinada será 
un sello de su administración, 
por lo que está en total dis-

posición de generar los ca-
nales de comunicación con 
el Gobierno del Estado que 
contribuyan a la atención de 
las y los meridanos.

Deuda histórica

Huacho destacó la necesidad 
de atender una deuda histó-
rica con los meridanos, com-
prometiéndose a enfocar los 
esfuerzos de su gobierno en 
llevar justicia social a las co-
lonias del sur, oriente, po-
niente y a las comisarías de 
la capital yucateca. 

El gobernador electo tam-
bién compartió su visión para 
la ciudad, hablando de pro-
yectos clave, como Bienestar 

Mérida, un plan que incluye 
la pavimentación de calles, 
construcción de banquetas, 
agua potable, entre otros, 
así como los Centros Rena-
cimiento, en donde se brin-
darán actividades artísticas y 
culturales a los jóvenes para 
alejarlos de las adicciones. 

Además, destacó la im-
portancia de abordar los 
grandes retos que enfrenta 
Mérida, como el tráfico, de-
sarrollo urbano y el cuidado 
del medio ambiente, con el 
fin de mejorar la calidad de 
vida de los meridanos, por 
lo que anticipó que su go-
bierno impulsará cambios a 
la legislación para el desa-
rrollo urbano de Mérida.

Acuerdan Huacho y Cecilia Patrón trabajar de 
manera coordinada en favor de los meridanos

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

En la presente administración 
hemos avanzado significa-
tivamente en estructurar la 
participación ciudadana me-
diante mecanismos de cola-
boración en la toma de deci-
siones para la ciudad que nos 
atañen a todas y todos, afirmó 
el alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro al encabezar la segunda 
y última sesión ordinaria del 
Consejo Consultivo de Partici-
pación Ciudadana 2021-2024.

Al respecto, destacó que 
una pieza importante en la 
estructura de participación 
ciudadana, es precisamente 
la integración de este consejo 
consultivo de importancia 
histórica para Mérida, porque 
es la primera vez que el mu-
nicipio cuenta con un meca-
nismo de este tipo y también 
la primera vez que un Con-
sejo designa a sus integrantes 
mediante una convocatoria 
abierta.

De esta manera, abundó, 
el consejo garantiza su inde-
pendencia al ser presidido por 
una persona de la ciudadanía 
y no el propio gobierno. 

Asimismo, Mérida de-
muestra que apuesta en un 
cien por ciento a la transpa-
rencia, al ejercicio claro de los 
recursos de todos, y por eso 
como gobierno municipal, 
nuestro compromiso es estar 

a la búsqueda de mejores he-
rramientas para la rendición 
de cuentas al ciudadano.

Acompañado del presi-
dente del Consejo de Partici-
pación Ciudadana, Raúl López 
Osorio, el alcalde reconoció la 

labor de este consejo al señalar 
que ha permitido promover 
aún más la participación ciu-
dadana, fortalecer la transpa-
rencia y la rendición de cuen-
tas, mantener a Mérida como 
un referente en estos temas.

Agregó que con los resul-
tados de las mesas de trabajo y 
la encuesta que presentó este 
consejo, se tiene un panorama 
más claro de lo que son los 
consejos consultivos, y segu-
ramente esto permitirá seguir 
avanzando en el perfecciona-
miento de los mecanismos de 
participación ciudadana.

López Osorio recordó que 
entre las principales tareas del 
Consejo está el regular todos los 
mecanismos de participación 
ciudadana y analizar las polí-
ticas públicas, así como el tema 
presupuestal del municipio. 

De igual manera, da pun-
tual seguimiento al Regla-
mento de Participación Ciu-
dadana, así como a los nuevos 
mecanismos en ese ámbito 
que se pongan en marcha. 

Además, promueve la par-
ticipación ciudadana a través 
de la formalización de conve-
nios con las distintas organiza-
ciones y órganos de gobierno; 
propone a la comisión especial 
de Participación Ciudadana 
del ayuntamiento proyectos 
y propuestas en la materia; y 
sugiere y participa en la reali-
zación de talleres, capacitación 
y sensibilización de servidores 
públicos y sociedad civil. 

Mérida se consolida como una ciudad 
participativa en la toma de decisiones
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El alcalde Alejandro Ruz Castro al encabezar la segunda y última sesión ordinaria del
Consejo Consultivo de Participación Ciudadana 2021-2024. Foto ayuntamiento de Mérida
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S
i bien ya fue nombrada re-
cientemente la titular de la 
Secretaría de Cultura para 
la próxima administración 

federal y también fue integrada 
la propuesta de los promotores 
culturales y artistas de Yucatán 
para la gestión cultural durante 
los Diálogos por la Transforma-
ción en el ámbito de la cultura y 
las artes, los cuales fueron orga-
nizados en todo el país por la se-
nadora Susana Harp, ahora hará 
falta la propuesta de un programa 
que incluya los objetivos y las 
estrategias para lograrlos. 

Efectivamente, en la propuesta 
de los promotores culturales y 
artistas del estado, ha sido inte-
grado un documento que permite 
vislumbrar fundamentalmente el 
enfoque que debe tener la gestión 
cultural. En la propuesta ha sido 
desarrollado el enfoque que está 
orientado hacia la cultura y el arte 
comunitario, aunque sin menos-
cabo de las individualidades. 

Por otra parte, ha sido señalado 
un nuevo enfoque que permite 
reconocer que, en el país y aún 
en todas las regiones de México, 
existe una diversidad cultural. 
Por ello, este mosaico cultural na-
cional que hay que atenderlo de 
modo particular, sin hacer a un 
lado aquellos elementos culturales 
que nos dan identidad a todos los 
ciudadanos por igual. 

Estos enfoques (la cultura y el 
arte comunitario y la diversidad 
cultural y artística), ya expresados 
en la propuesta de la comunidad 
estatal, sostendrían con mucho la 
próxima gestión cultural, tanto en 
el ámbito federal como en el esta-
tal y hasta en el regional. De ahí 
la necesidad, ahora, de diseñar un 
programa integral de las culturas 
y las artes, que incluya objetivos 
en todos los niveles y estrategias 
metodológicas y materiales que 
aseguren la consecución de tales 
propósitos. 

Asimismo, habrá que sumar en 
esta empresa a otras instituciones, 
públicas y privadas, con el com-
promiso de diseñar un programa 

integral que atienda las necesida-
des de las diferentes comunidades 
e individuos, de las distintas gene-
raciones (de la primera, segunda y 
tercera edad), de las diversas clases 
sociales y económicas, entre otras 
peculiaridades. De este modo, sería 
posible, además, sumar esfuerzos 
por un bien común: el desarrollo 
cultural y artístico de la población, 
así como unir presupuestos. 

Cabe destacar que, en el diseño 
del programa señalado, habría que 
contemplar de modo especial la 
educación artística y cultural de la 
población infantil y juvenil. Ade-
más de que, como parte de la socie-
dad, tienen necesidades culturales 
y de expresión artística, resulta 
una obligación del Estado asegurar 
su educación más profunda, que se 
encuentra en lo cultural y el arte. 
Los niños y adolescentes, bajo el 
enfoque de la Cultura por la Paz, 
requieren aprender a gozar de los 
ambientes culturales que les ro-
dean y a expresarse a través de las 
distintas formas artísticas. 

Para que un niño o un adoles-
cente logre llegar al placer de la 

lectura, necesita disfrutar los tex-
tos principalmente literarios y ex-
presar sus opiniones libremente 
(en lugar de contestar “pruebas de 
comprensión”), y, para expresar sus 
inquietudes infantiles o juveniles, 
requiere de apoyo para escribir li-
teratura propia y difundirla entre 
los distintos públicos lectores. Con 
estos objetivos será posible contri-
buir de manera significativa en la 
Cultura por la Paz, además, claro 
está, de promover el desarrollo cul-
tural y artístico entre las jóvenes 
generaciones.

También, los niños deben 
aprender a expresar sus aprecia-
ciones artísticas: si le gusta o no 
una pintura, una música, una obra 
de teatro, una película, y por qué sí 
o por qué no. Para la Cultura por la 
Paz se requieren ciudadanos críti-
cos y propositivos, agudos y expre-
sivos, originales y apreciativos. En 
suma, se requieren infancias y ado-
lescencias que se desenvuelvan lo 
mejor posible en los senderos de la 
transformación social y cultural.

oscarmunozglez@gmail.com

Una propuesta de programa para las culturas y las artes

ÓSCAR MUÑOZ

▲ “En la propuesta ha sido integrado un documento que permite vislumbrar fundamentalmente el enfoque que debe tener la gestión cultural; ha sido 
desarrollado el enfoque que está orientado hacia la cultura y el arte comunitario, aunque sin menoscabo de las individualidades”. Foto Rodrigo Díaz
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E
l Ejército de ocupación 
sionista bombardeó nue-
vamente, con misiles de 
fabricación estadouni-

dense, una escuela en el norte de 
la Franja de Gaza que servía de 
refugio a familias desplazadas y 
dejó más de un centenar de muer-
tos, principalmente infantes y 
personas de la tercera edad, esto 
durante la madrugada del 10 de 
agosto pasado, justo cuando los y 
las ocupantes realizaban oración. 
El genocidio está por demás com-
probado, la vileza con que se rea-
liza es la degradación de cualquier 
aspecto humano. No se trata de 
una guerra, no hay una “defensa 
israelí”, y sí hay una intención 
premeditada de aniquilar a la po-
blación palestina, es un etnocidio 
a toda luz, no es casual que las 
bombas caigan sobre las mezqui-
tas y escuelas palestinas ni a la 
hora de las oraciones. Esta es una 
matanza más en el marco general 
del mayor crimen del siglo XXI, 
que ya suma más de 40 mil muer-
tes de palestinos. 

El pasado 7 agosto se cumplieron 
diez meses de la intensificación del 
genocidio, y al acércanos al cum-
plimiento de un año más, es de no-
tarse una peligrosa campaña me-
diática que busca “normalizar” las 
noticias de las matanzas -y no es que 
fueran nuevas-, esta estrategia de 
la maquinaria mediática occidental 
evidencia el cinismo genocida del 
sionismo israelí y el imperialismo 
estadounidense, pues buscan des-
viar la atención de la opinión pú-
blica queriendo presentar situacio-
nes como la que acontece ahora en 
Venezuela (cuya raíz no está en lo 
que difunde el imperialismo) como 
si fueran de una envergadura mayor 
a la del genocidio en Palestina, y con 
una hipocresía mayúscula los países 
occidentales y sus gobiernos lacayos 
regionales, como los de Javier Milei 
y Gabriel Boric, en Argentina y Chile 
respectivamente, gritan por una hi-
potética “libertad” en la Venezuela 
bolivariana mientras se implemen-
tan otros 3 mil 500 millones de dóla-
res para continuar con las matanzas 
realizadas por el Ejército sionista en 
territorio palestino, y no se olvide 
que esa cantidad es sólo una parte 
de los 14 mil millones aprobados en 

abril pasado por el Congreso de Esta-
dos Unidos Sí, así de cínicos aquellos 
que se suman a la supuesta “defensa 
de la democracia” en Venezuela, 
pero han callado y siguen hacién-
dolo ante la bestialidad sionista y el 
crimen de lesa humanidad contra el 
pueblo y la nación palestina. 

Las y los testigos de la reciente 
masacre -como los de las anterio-
res- expresan la imposibilidad de 
describir lo que las imágenes difun-
didas muestran; el horror y la de-
vastación sobre cuerpos inertes que 
yacen en los restos de la escuela, 
señales de una crudeza tal que sólo 
puede recordar lo que los propios 
judíos sufrieron bajo el asedio Nazi, 
pero la vuelta de la historia fue 
tan grande que hoy aquel pueblo 
víctima tiene ahora un Gobierno 
victimario -y no hay exageración 
en esto-. Escúchense los discursos 
de Benjamin Netanyahu, de los po-
líticos estadunidenses prosionistas 
y de muchos otros miembros del 
Ejército israelí, los cuales son muy 
claros, ya que no se encuentra en 
ellos el más mínimo dejo de huma-
nidad; son abiertamente imprope-
rios sanguinarios e inhumanos, y 
no hay otra forma de calificarlos.

En estos diez meses transcurri-
dos Israel ha bombardeado con tal 
descaro a por lo menos cinco países, 
como son Palestina, Siria, Líbano, 
Yemen e Irán, sin que esto traiga 
como consecuencia la implemen-
tación de sanciones económicas o 
políticas, restricciones comerciales 
o la aplicación de leyes del derecho 
internacional, es decir, las naciones 
occidentales, la Unión Europea, la 
OTAN y otros organismos interna-
cionales y gobiernos han preferido 
callar en lugar de luchar contra el 
genocidio. Claro, por el otro lado, 
las naciones que sí se han opuesto 
al genocidio y han levantado la voz 
mediante instancias internacio-
nales, como Sudáfrica, países del 
Medio Oriente, naciones de Latino-
américa, así como millones de se-
res humanos en el mundo a través 
de protestas y movilizaciones, han 
sido amenazados y descalificados 
desde los cenáculos de la muerte 
hoy erigidos por el sionismo, el im-
perialismo y sus lacayos. La crudeza 
de los hechos es visible a plena luz, 
¿pero hasta cuándo será así? 

¡Palestina será libre!

cruzoob@hotmail.com

La crudeza del genocidio
CRISTÓBAL LEÓN CAMPOS

▲ “El pasado 7 agosto se cumplieron diez meses de la intensificación del genocidio, y al acércanos al cumplimiento de un año más, es de notarse una 
peligrosa campaña mediática que busca ‘normalizar’ las noticias de las matanzas” llevadas a cabo por el  Ejército de ocupación sionista. Foto Reuters
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E
L PRI HA dejado de existir, 
el PRI emanado de la revo-
lución social mexicana que 
asumió los principios ideo-

lógicos de la lucha, que acabó con 
las asonadas y cimentó y creó las 
instituciones en las que transitaba 
la vida pública, el PRI de Lázaro 
Cárdenas, el del Milagro Mexicano 
que admiró al mundo por un alto 
crecimiento y desarrollo sostenidos, 
el PRI de la democracia y justicia 
social preocupado en la formación 
de sus cuadros, el PRI hegemónico, 
definitivamente ha muerto.

EL ORGANISMO POLÍTICO actual 
que reeligió como presidente nacio-
nal a Alejandro Moreno Cárdenas 
Alito, es otro. Para comenzar no es 
revolucionario, ni institucional. Lo 
revolucionario lo perdió cuando la 
tecnocracia instalada en el poder 
con Miguel de la Madrid 1982-1988 
desterró el nacionalismo y privile-
gió a egresados de universidades ex-

tranjeras y privadas nacionales, sin 
sensibilidad social, que tomaban de-
cisiones lejos de la gente. Esa práctica 
la consolidó su sucesor, Carlos Sali-
nas de Gortari, quien además quitó 
al PRI las causas populares y lo ma-
ridó con el PAN y la defensa de los 
intereses de las minorías opulentas.

EL PRI NEOLIBERAL de Salinas 
de Gortari estaba agonizante y su 
única oportunidad de revivir mu-
rió con el asesinato de Luis Do-
naldo Colosio el 23 de marzo de 
1994. El sucesor de Salinas, Ernesto 
Zedillo continuó la obra de entre-
gar el país y sus recursos, consolidó 
el PRIAN, luego cedió el poder a los 
panistas Vicente Fox y Felipe Cal-
derón que hicieron lo propio con 
creces. La corrupción desbordada 
con Enrique Peña Nieto que agregó 
al PRIAN el componente del PRD, 
fue la puntilla. López Obrador les 
arrebató el poder con aplastante 
voto mayoritario en 2018.

ALITO MORENO ASUMIÓ la 
dirigencia nacional del PRI dere-

chista en 2019, a partir de entonces 
entraron en un tobogán y pasaron 
de 12 gubernaturas a dos, de casi 
siete millones de militantes a poco 
más de un millón. En la presiden-
cial de 2018 obtuvieron 9.2 millo-
nes de votos, en la de este año 5.7 
millones y serán la quinta fuerza 
legislativa con 35 diputados. Alito 

Moreno cambió los estatutos, ex-
cluyó la participación de la militan-
cia y controló el Consejo Político 
Nacional. Se reeligió con 97 por 
ciento de los votos de consejeros y 
ha nulificado la disidencia. 

EL PRI ACTUAL es su PRI. No 
tiene nada del PRI que presidió el 
ideólogo Jesús Reyes Heroles que 
dijo al asumir la dirigencia: “ha-
gamos más, mucho más política 
y acabemos con la politiquería”…
tenemos que elevar la contienda 
interna, ocuparnos de las ideas, al-
zar la mira y que todos los que as-
piren al poder luchen ante la base 
y convenzan a sus compañeros de 
partido, obtengan adhesiones por 
su conducta y su modo de pensar. 

“Soluciones en la base y con ella, 
ningún arreglo desde las cúpulas”.

MORENA YA ES hegemónico 
como el PRI de Reyes Heroles que 
remarcaba: “la teoría sin práctica, 
puede llevar a la esterilidad, pero 
la práctica sin teoría, puede llevar 
a la barbarie”. Muchos empodera-
dos con López Obrador, sin mérito 
social, sin experiencia, sin prepa-
ración o con trayectoria corrupta, 
simplemente no representan nin-
gún cambio favorable para México. 
En estados como Quintana Roo en 
donde Morena tiene todo el poder 
con la gubernatura y todos los mu-
nicipios, además del legislativo, el 
judicial y la Fiscalía General del 
Estado, hay mucha demagogia y 
barbarie. Los Verdes son más pare-
cidos a Alito Moreno que a AMLO. 

SON COSAS QUE pasan en nuestro 
país y en nuestro caribeño Estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!  
 
profenor1960@hotmail.com

Alito se queda las sobras
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Moreno asumió la dirigencia nacional del PRI derechista en 2019, a partir de entonces entraron en un tobogán y pasaron de 12 gubernaturas a dos, de casi 
siete millones de militantes a poco más de un millón. En la presidencial de 2018 obtuvieron 9.2 millones de votos, este año 5.7 millones”. Foto Fernando Eloy
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▲ La sala de exposiciones temporales del Museo Nacional de Antropología 
aloja una muestra inédita que honra a las mujeres africanas, afrodescen-
dientes y afromexicanas. Organizada en siete ejes temáticos, ofrece un 

recorrido por la historia y las contribuciones de las mujeres de origen afri-
cano en México, desde su llegada forzada en el periodo virreinal hasta su rol 
contemporáneo en el movimiento afromexicano. Foto INAH
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Un análisis de actividad sís-
mica en Marte reveló evi-
dencia de un gran depósito 
subterráneo de agua líquida, 
suficiente para llenar los 
océanos de la superficie de 
ese planeta.

Datos obtenidos por el 
módulo de aterrizaje Insight 
de la NASA permitieron a 
un equipo de geofísicos esti-
mar que la cantidad de agua 
subterránea podría cubrir 
todo Marte hasta una pro-
fundidad de entre uno y dos 
kilómetros. Los hallazgos se 
basan en mediciones sísmi-
cas del módulo explorador 
Mars InSight, de la NASA 
realizadas entre 2018 y 2022.

Si bien se trata de una 
buena noticia para quienes 
rastrean el destino del agua 
en el planeta rojo después 
de que sus océanos desapa-
recieran hace más de 3 mil 
millones de años, el depósito 
no será de mucha utilidad 
para quien intente abaste-
cer alguna futura colonia 
ahí. El embalse está ubicado 
en pequeñas grietas y poros 
en la roca en medio de la 
corteza marciana, entre 11.5 
y 20 kilómetros debajo de 
la superficie. Incluso en la 
Tierra, perforar a esa pro-
fundidad sería un desafío.

Sin embargo, el hallazgo 
señala otro lugar prometedor 
para buscar vida marciana, 
si se puede acceder al depó-
sito. Por el momento, ayuda 
a responder preguntas sobre 
la historia geológica ahí.

Comprender el ciclo del 
agua es fundamental para 
entender la evolución del 
clima, la superficie y el inte-
rior, dijo Vashan Wright, de 
Scripps de Oceanografía de 
la Universidad de California 
en San Diego.

Un punto de partida útil 
es identificar dónde está el 
agua y cuánta hay. Él y sus 
colegas Michael Manga, de 
la Universidad de Calfor-
nia en Berkeley, así como 
Matthias Morzfeld, de la 

Scripps Oceanography, pu-
blicaron su análisis en un 
artículo en la revista Proce-

edings of the National Aca-

demy of Sciences.

A estas profundidades, 
la corteza está lo suficien-
temente caliente como para 
que exista agua en estado 
líquido. A menor profundi-
dad, estaría congelada, ex-
plicó Wright, del Instituto 
Scripps, autor principal del 
trabajo. En la Tierra encon-
tramos vida microbiana en 
las profundidades del sub-
suelo, donde las rocas están 
saturadas de líquido y hay 
una fuente de energía, aña-
dió Manga.

Ayuda de InSight

El módulo InSight aterrizó 
en 2018 para estudiar el in-
terior profundo de Marte, 
recopilando datos sobre 
sus capas, desde su núcleo 
de metal líquido hasta su 
manto y su corteza. La mi-
sión finalizó en 2022.

“InSight fue capaz de me-
dir la velocidad de las ondas 
sísmicas y cómo cambian 
con la profundidad. Su velo-
cidad depende del material 
del que esté hecha la roca, de 
dónde tenga grietas y de qué 
las rellene”, explicó Wright.

Combinamos la veloci-
dad de las ondas sísmicas, 
las mediciones de la grave-
dad y los modelos físicos de 
las rocas. Estos últimos son 
los mismos que usamos para 
medir las propiedades de los 
acuíferos en la Tierra o car-
tografiar los recursos de pe-
tróleo y gas en el subsuelo.

Los datos indicaron la 
presencia del depósito de 
agua líquida dentro de ro-
cas ígneas fracturadas –for-
madas en el enfriamiento y 
solidificación del magma o 
la lava– en la corteza mar-
ciana, la capa más externa 
del planeta.

Una corteza media, cu-
yas rocas están agrietadas 
y llenas de agua líquida, ex-
plica mejor tanto los datos 
sísmicos como los gravitato-
rios, afirma Wright.

Hallan evidencia de enorme depósito 
subterráneo de agua líquida en Marte
La reserva no será de mucha utilidad para abastecer alguna futura colonia ahí

AGENCIAS

WASHINGTON

▲ Este hallazgo señala otro lugar prometedor para buscar vida marciana, si se puede acce-
der al depósito y ayuda a responder preguntas sobre la historia geológica. Foto NASA
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La sala de exposiciones tem-
porales del Museo Nacio-
nal de Antropología (MNA) 
aloja una muestra inédita 
que honra a las mujeres afri-
canas, afrodescendientes y 
afromexicanas.

La activista y senadora 
Susana Harp, voz incansable 
en la lucha por reconocer a 
estas comunidades, manifestó 
su alegría y satisfacción al ver 
materializado dicho esfuerzo.

“Se trata de una actividad 
muy trascendental. Después 
de muchísimos lustros de bus-
car un espacio para los pue-
blos afromexicanos, por fin se 
les otorga el lugar que mere-
cen en uno de los museos más 
importantes del país”, señaló 
la también cantante en entre-
vista con La Jornada.

“La exposición Africanas, 

afrodescendientes y afromexi-

canas. Decenio Internacio-

nal de los Afrodescendientes 

2015-2024 es un hito que 
celebra y visibiliza la rica 
herencia cultural de las co-
munidades afromexicanas, 
especialmente la de sus mu-
jeres, quienes han sido pilares 
fundamentales en la cons-
trucción de nuestra sociedad.

“La música y las artes 
visuales, como las fotogra-
fías del montaje, se pueden 
complementar y reforzar 
mutuamente en la tarea de 
preservar y difundir la ri-
queza cultural de los pue-
blos afromexicanos”.

Organizada en siete ejes te-
máticos, la exposición ofrece 
un recorrido por la historia y 
las contribuciones de las muje-
res de origen africano en Mé-
xico, desde su llegada forzada 
en el periodo virreinal hasta su 
rol contemporáneo en el movi-
miento afromexicano.

En más de 50 imágenes, los 
reconocidos artistas visua-
les Hugo Arellanes, Rosario 
Nava, Héctor Careaga, Koral 

Carballo, José Luis Martínez, 
José Luis Vergara y Susan 
Luna reflejan con su lente 
la sensibilidad singular de la 
cotidianidad, la resistencia 
y la fortaleza de las mujeres 
afromexicanas y afrodescen-
dientes en diversas regiones 
del país, entre ellas Oaxaca, 
Guerrero, Coahuila, Veracruz 
y la Ciudad de México.

Una saya de embrocar 
(especie de falda, en cuya 
abertura se metía la cabeza), 
óleos, entre otros aditamen-
tos que utilizaban las muje-
res afrodescendientes com-
plementan la colección que 
se exhibe en la sala.

Sin embargo, Africa-

nas, afrodescendientes y 

afromexicanas… no se limita 
a lo estético, sino que va más 
allá y fomenta un diálogo en-
tre lo visual, la historia y la 
actualidad para reflexionar 
sobre la identidad en el país.

“Deben abonar más a la 
inclusión de la historia de los 
pueblos afromexicanos”.

La sala Miguel de la Ma-
drid del Complejo Cultural 
Los Pinos abrió sus puertas 
a una exposición que no 
sólo captura la esencia del 
arte gráfico nacional, sino 
que también ofrece una 
crítica incisiva a la política 
y la sociedad del país.

El Hombre de Negro y 

otros cartones políticos, del 
reconocido caricaturista 
Helio Flores (Xalapa, Ve-
racruz, 1938), reúne más de 
un centenar de piezas rea-
lizadas a lo largo de más de 
seis décadas de reflexión 
sobre los temas que han 
moldeado la historia mo-
derna de México.

“A lo largo del tiempo, 
la caricatura ha dejado una 
rica herencia con exponen-
tes admirables. Algunos se 
distinguieron por la exce-
lencia de sus trazos, otros 
por el ingenio de las ideas, 
y algunos más combinaron 
ambas cualidades”, explicó 
Helio Flores en la inaugu-
ración de la muestra.

“Muchos consideran el 
cartón político como una 
poderosa arma para atacar 
a personas, instituciones 
o gobiernos. Para mí ha 
sido un privilegio, el medio 
para exponer las fallas de 
las acciones de gobierno, 
ya sea por negligencia o 
corrupción o por ambas”.

Flores destacó a Ernesto 
El Chango García Cabral por 
su habilidad en el dibujo, 
aunque “su postura política 
era de derecha”, y a Eduardo 
del Río Rius, a quien consi-
dera un maestro por su ca-
pacidad para fusionar con-
tenido y técnica.

“Hacer cartón político 
ha sido la parte más impor-
tante de mi vida. Aunque 
enfrenté tiempos de cen-
sura, también encontré sa-
tisfacción en la evolución de 
mi obra. No hay caricaturis-
tas precoces, la caricatura 
requiere maduración. Sin 
embargo, en enero pasado 
me vi en la necesidad de 
anunciar mi retiro por pro-
blemas físicos”.

A la ceremonia inaugu-
ral acudieron la secretaria 
de Cultura federal, Ale-
jandra Frausto; Homero 
Fernández, coordinador 
del Complejo Cultural Los 
Pinos, José Hernández y 
Rafael Pineda Rapé, quien 
afirmó que “estamos frente 
al mejor caricaturista de 
México y posiblemente 
ante uno de los mejores del 
mundo. Es un honor estar 
con Helio Flores”.

En la exposición, que 
no sigue un orden crono-
lógico, se pueden observar 
obras que van desde los 
comienzos de Helio Flo-
res, entre éstas recortes de 
caricaturas publicadas en 
los años 50 en algunos pe-
riódicos, hasta sus trabajos 
más recientes, como acríli-
cos sobre tela.

Las primeras impresio-
nes de los asistentes fueron 
que “Helio es un virtuoso, 
creativo y talentoso. Su 
habilidad para fusionar el 
arte con una aguda crítica 
social ha sido ampliamente 
reconocida. Sin duda es un 
referente destacado en la 
gráfica contemporánea”, 
comentó una señora.

Una de las piezas estela-
res es Voz tronante (1984), 
galardonada con el tercer 
lugar en un concurso in-
ternacional de caricatura 
en Estambul, Turquía. En 
la réplica exhibida en una 
de las paredes de la sala 
se observa a dos personas 
saliendo de bocas y apun-
tando con rifles, escena 
que capturó la atención de 
los visitantes.

En un texto introducto-
rio al montaje, el caricatu-
rista Rafael Barajas El Fis-

gón destacó la importancia 
de Helio Flores, quien fue 
fundador y codirector de 
la revista de sátira política 
La Garrapata, muy popular 
en los años 60, además de 
colaborador en los prime-
ros años de este rotativo.

El Hombre de Negro y 

otros cartones políticos se 
exhibe en la sala Miguel de 
la Madrid del Complejo Cul-
tural Los Pinos de martes a 
domingo de 10 a 18 horas 
hasta noviembre próximo.

Expone Helio Flores en
sala de Los Pinos fallas 
en sexenios de México

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Celebra MNA a mujeres 
afro y su descendencia
DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El monumento megalítico Stonehenge sigue 
revelando secretos sobre su origen y sobre 
los habitantes de las islas británicas en la 
Edad de Bronce, tras descubrirse que su altar 
no procede de Gales, sino de Escocia, según 

expone un estudio publicado este miércoles 
en Nature. Este nuevo trabajo constata que 
al menos el altar, un bloque de piedra de seis 
toneladas, procede del noreste de Escocia, se-
gún el análisis químico y la datación. Foto Efe

ALTAR DE STONEHENGE PROCEDE DE ESCOCIA: ESTUDIO
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Un grupo de artistas yucate-
cos de diversas generaciones y 
expertos en distintos géneros 
llevarán a cabo el concierto El 

amor en todos los tiempos, un 
encuentro que busca ofrecer 
al público un concierto sui ge-
neris en torno al que llaman el 
sentimiento más puro. 

Este jueves 15 de agosto 
a las 20 horas en el Teatro 
Daniel Ayala, en el centro 
de Mérida, se presentarán 
de forma gratuita El Trío 
Acusticanto, Rita Isabel Mo-
ller, Mauricio Zoreda, Gina 
Gallegos, Lizza Rodríguez 
y José y César Marrufo, 
quienes son parte de Los Ju-
glares y prometen una sor-
presa que el público nunca 
antes ha visto. 

La producción está a 
cargo de Sensibilidad Yuca-
teca, un grupo encabezado 
por Alberto Rodríguez, 
quien organizó el evento ba-
sado en la diversidad de ar-
tistas, sentimientos, estilos 
y géneros musicales. 

En la conducción esta-
rán Mayra Bustillos y Víc-
tor Belmont. 

“Buscamos que se rompa 
la brecha generacional y es 
lo bonito. Le estamos apos-
tando a una mayor sinergia 
entre ritmos generaciones”, 
compartió Mayra. 

Además, Rita Isabel Moller 
será una de las artistas con-
sentidas de la noche ya que 
Víctor Belmont declamará el 
poema Ella canta en su honor. 

“Yo me siento muy feliz. 
Yo no me imaginaba todo 
esto tan bonito que han 
preparado porque yo toda 
la vida he cantado, pero no 
de forma comercial, pero 
toda la vida me ha gustado 
y desde que amanece canto. 
La música te hace feliz, ¿tie-
nes problemas?, yo he te-
nido problemas gravísimos, 
sin embargo, la música es lo 
que me ha hecho feliz toda 
la vida. Yo soy feliz. Soy 
feliz con todos mis proble-
mas”, comparte Rita, tam-
bién conocida como Mosita. 

Alberto Rodríguez, pro-
ductor del concierto asegura 
de que el público disfrutará 
del variado repertorio por-
que fue concebido en dife-
rentes épocas, pero todas las 
canciones le dan voz al amor. 

Habrá canciones de 
Thalia, Miguel Mateos, 
Soda Stereo y Armando 
Manzanero, entre otros.

Entre las sorpresas de la 
noche también estará la pre-
sentación de la canción Siem-
pre igual, de autoría de Mau-
ricio Zoreda, un referente en 
la escena musical yucateca. 

Sensibilidad Yucateca 
destaca que es un evento 
gratuito al que puede asistir 
toda la familia.

Margarita la Diosa de la 
Cumbia no sólo es cantante 
y buena cocinera, también 
es pintora y realiza retratos 
de mujeres. La exposición 
Mi Reflejo. Expresiones del 

alma a través del dibujo es 
una muestra de su trabajo 
como artista visual, la cual 
estará abierta al público a 
partir del 17 de agosto al 8 
de septiembre, en la sala de 
usos múltiples 3 en el Gran 

Museo del Mundo Maya. De 
miércoles a lunes, en los ho-
rarios de 9 a 17 horas. 

En paralelo con su carrera 
musical, Margarita ha reali-
zado dibujos donde plasma 
su empatía hacia los otros.

“Vamos a ver retratos en 
los que en cada pincelada 
Margarita logró capturar la 
esencia de la feminidad en 
el rostro de mujeres de dife-
rentes etnias. Esta no es úni-
camente una exposición, es 
un ejercicio de reflexión pro-
funda”, expresó Loreto Villa-
nueva Trujillo, titular de la 

Secretaría de la Cultura y las 
Artes del Gobierno del Es-
tado de Yucatán (Sedeculta).

La muestra estará con-
formada por más de 60 
pinturas que en conjunto 
manifiestan una propuesta 
personal y empática hacia 
mujeres en las cuales Mar-
garita se ve reflejada.

“Esto es algo muy mío, 
que a lo mejor no hubiera 
pensado en presentar por-
que no me sentía segura. Son 
cosas que una hace cuando 
está ensimismada, cuando 
está reflexionando, por eso 

se llama Mi Reflejo, aparte 
de que estoy reflexionando 
me estoy reflexionando en 
cada pincelada que doy”.

La artista comentó que la 
necesidad de representar a 
las mujeres corresponde al 
hecho de que todos tenemos 
un lado femenino. 

“Me encantan los ojos, más 
que todo es la mirada de cada 
una de estas mujeres diferen-
tes. A mí me encantan los afri-
canos porque esa es mi raíz. 
Pero también hay mujeres con 
ojos verdes, ojos azules, ojos 
amarillos”, expresó la artista. 

“Todos estos dibujos re-
presentan una mirada, una 
mirada triste, una mirada 
amorosa, una mirada de 
atreverme o una mirada que 
representan muchas facetas 
en la vida de una persona, 
eso es algo que he querido 
expresar ahora”. 

Margarita la Diosa de la 
Cumbia también compar-
tió que el motivo de sus di-
bujos nació cuando a uno 
de sus hijos le detectaron 
cáncer y fue esta técnica 
la vía de catarsis para su-
perar este proceso.

Margarita la Diosa de la Cumbia presenta exhibición de arte visual

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Artistas yucatecos se preparan para el 
concierto El amor en todos los tiempos
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Mayra Bustillos indicó que “buscamos que se rompa la brecha generacional y es lo bo-
nito. Le estamos apostando a una mayor sinergia entre ritmos generaciones”. Foto Cortesía



Un gol y un trofeo. Qué 
debut tuvo Kylian Mbappé 
con el Real Madrid.

El capitán de la selección 
de Francia portó por primera 
vez en un encuentro compe-
titivo la reconocida camiseta 
blanca del campeón español 
y marcó la ocasión con el se-
gundo tanto en la victoria por 
2-0 ante el Atalanta en la Su-
percopa de Europa.

Mbappé, quien fue titu-
lar y disputó 82 minutos del 
duelo en el Estadio Nacional 
de Varsovia, recibió un pase 
de Jude Bellingham en el 
área y disparó al fondo de 
la portería a los 68 minutos. 
“Es uno de esos jugadores, 
¿cierto?”, dijo Bellingham so-
bre Mbappé. “Es brillante, 
es incisivo, tiene una gran 
calidad técnica y también es 
un muy buen compañero”.

Después de que celebró 
cruzando los brazos sobre 
su pecho como suele hacer, 
Mbappé fue felicitado por 
sus compañeros Vinícius 
Junior y Rodrygo, los otros 
dos integrantes de la estelar 
delantera que podría hacer 
temblar a sus rivales euro-
peos antes del inicio de la 
próxima campaña.

El uruguayo Federico Val-
verde abrió el marcador tras 
un pase de Vinícius a los 59 
minutos para encaminar al 

Madrid a un récord con su 
sexto triunfo en la Supercopa, 
el encuentro anual entre el 
ganador de la Liga de Cam-
peones y el de la Liga Europa.

El Madrid está habi-
tuado a las marcas -ningún 
equipo tiene más títulos de 
la copa europea que sus 15-, 
y cuenta con los mejores ju-
gadores del mundo.

Mbappé ciertamente en-
caja en esa categoría y tuvo 
un sólido comienzo de ca-
rrera con el mejor club de 
futbol, con el que soñaba 
jugar cuando era niño.

Ahora es el nueve del Ma-
drid y fue titular en la Su-
percopa como el centro de-

lantero del equipo -con poco 
éxito salvo por algunos giros y 
gambetas que emocionaron al 
público-, antes de moverse al 
extremo en el complemento, 
con mejores resultados.

“Tenemos un equipo con 
una nueva imagen, y pareció 
sintonizarse bien”, valoró Be-
llingham. “A veces se requiere 
un poco de tiempo. En el pri-
mer tiempo nos estábamos 
adaptando todavía. Y en el 
segundo tiempo todo encajó y 
hemos estado brillantes”.

Vinícius y Bellingham, 
quienes brillaron la tempo-
rada pasada para que el Ma-
drid ganara la Liga de Cam-
peones y La Liga española, 

fueron los más destacados 
del encuentro. El conjunto 
de Carlo Ancelotti terminó 
siendo superior al Atalanta 
incluso tras una primera mi-
tad en la que ambos equipos 
le pegaron al travesaño.

Los merengues dominaron 
luego del medio tiempo, ya 
cuando Vinícius comenzó a 
operar por el centro. Podría 
tomarle un tiempo a Ancelotti 
encontrar la fórmula en el ata-
que -que también cuenta con 
el brasileño Endrick, quien 
firmó este verano junto con 
Mbappé, pero no vio minutos 
en este partido.

Pero es un dilema envidia-
ble para el técnico italiano.

En un partido de voltere-
tas, las Águilas del América 
avanzaron a los cuartos de fi-
nal de la Leagues Cup al ven-
cer 4-2 al Saint Louis City.

Con un doblete de Brian 
Rodríguez, los azulcremas 
se impusieron a su rival es-
tadunidense en el Dignity 
Health Sports Park de Los 

Ángeles y ahora chocarán 
con el Colorado Rapids por 
el pase a la semifinal.

Rodríguez consiguió el pri-
mer tanto del partido al mi-
nuto 15. Sin embargo, en el 48, 
Indiana Vassilev logró el em-
pate y seis minutos después, 
Eduard Löwen dio la ventaja 
2-1 a los norteamericanos.

El cuadro azulcrema igualó 
al 78 por conducto de Diego 
Valdés. Rodríguez anotó por 
la vía del penal su segundo 

gol, para que el América se 
fuera nuevamente al frente 
3-2. En el ocaso del partido, 
Rodrigo Aguirre marcó el 
cuarto tanto azulcrema.

Las Águilas de André Jar-
dine llegaron a la etapa de die-
ciseisavos de manera directa 
al ser campeones de la Liga 
Mx y dejaron en el camino 
a los Rojinegros del Atlas en 
su primer desafío. El St. Louis 
City, en tanto, enfrentó a los 
de Coapa como penúltimo lu-

gar en la clasificación de la 
Conferencia Oeste de la MLS.

América y Mazatlán son los 
únicos equipos mexicanos que 
siguen con vida en la Leagues 
Cup. El conjunto sinaloense 
eliminó a Cruz Azul y su si-
guiente rival será Filadelfia. 

En su duelo de octavos de 
final, el Toluca cayó 1-2 ante 
Colorado Rapids. Los mexi-
quenses protagonizaron un in-
tenso duelo, pero no lograron 
su boleto a la siguiente fase.

América y Mazatlán, únicos equipos mexicanos que siguen con vida en la Leagues Cup

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Mbappé debuta con gol y el Real 
Madrid gana la Supercopa de Europa

AP

VARSOVIA

Vinícius y Bellingham, los más destacados en la victoria ante el Atalanta: 2-0

▲ Jugadores y personal del Real Madrid, tras conquistar la Supercopa de la UEFA. Foto Ap

Gunnar Henderson ba-
teó un jonrón de dos 
carreras en la primera 
entrada, Dean Kremer 
cortó una seguidilla de 
cuatro derrotas y los 
Orioles dividieron su se-
rie de dos juegos ante los 
Nacionales de Washing-
ton al imponerse por 4-1.

Kremer (5-9) superó 
en un duelo de pitcheo 
a DJ Herz (2-5), al tolerar 
una carrera y cinco im-
parables en seis episodios. 
Fue la primera actuación 
en blanco por parte del 
bulpén de Baltimore en 
seis partidos. En los cinco 
anteriores, los relevistas 
oropéndolas toleraron 11 
anotaciones en 14 actos.

Henderson dio a Bal-
timore ventaja de 2-0 
con su 30o cuadrangular 
del año, y eso fue todo lo 
que necesitó para salir 
victorioso.

Los Orioles comenza-
ron el encuentro medio 
juego detrás de los Yan-
quis de Nueva York, líde-
res de la División Este de 
la Liga Americana.

En Filadelfia, Kyle 
Schwarber silenció los 
abucheos con el séptimo 
“grand slam” de su carrera, 
mitigando el malestar que 
aqueja a los Filis en este 
verano y llevándolos a un 
triunfo por 9-5 sobre los 
Marlines de Miami.

Tratando de salir de 
una mala racha, los Filis 
consiguieron la victoria 
que necesitaban, una no-
che después de sufrir una 
blanqueada de cuatro im-
parables y perder frente a 
uno de los peores equipos 
de las Grandes Ligas.

Filadelfia, que en su 
momento fue el equipo 
más ganador, requirió del 
obús de Schwarber para 
tomar la ventaja, romper 
una cadena de cuatro 
derrotas y ganar apenas 
por octava vez en 24 cho-
ques desde el receso por el 
Juego de Estrellas.

Henderson llega 
a 30 jonrones 
en un triunfo de 
Baltimore frente a 
Washington

AP
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La directora de la Comisión 
Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade), Ana 
Gabriela Guevara, afirmó 
este miércoles que un ex-
ceso de confianza en algu-
nos de los deportistas mexi-
canos que compitieron en 
los Juegos Olímpicos París 
2024 hizo que la cosecha de 
medallas fuera menor a la 
que esperaba.

“La cabeza fría de los 
otros deportistas se sobre-
puso en algunas competen-
cias a la de los nuestros, fue 
una situación de exceso de 
confianza que no iba acorde 
a lo que esperábamos”, ex-
plicó en una rueda de prensa 
en la que hizo una análisis de 
la participación de la delega-
ción tricolor en la máxima 
justa deportiva.

Antes del inicio de los 
Juegos, Guevara señaló que 
la meta de México era sumar 
al menos nueve metales, para 
igualar el mejor resultado 
del país en la competencia, 
que fue cuando la organizó 
en 1968; sin embargo, apenas 
sumó cinco, tres de plata y 
dos de bronce.

Esto porque la delega-
ción venía precedida de sus 
mejores actuaciones en los 
Juegos Centroamericanos y 
del Caribe, que ganó, y en 
los Panamericanos de Chile 
en 2023, en los que se ubicó 
en tercer lugar.

“Ciento nueve mexicanos 
y mexicanas lograron una 

cosecha honorable, no es la 
expectativa o lo que añora-
mos, se quedaron metales 
pendientes y hay resultados 
que no nos convencieron”, 
comentó la ex velocista cam-
peona del mundo y meda-
llista olímpica de plata en 
Atenas 2004.

El país superó el número 
de preseas que conquistó 
en Tokio 2020, donde ganó 
cuatro bronces, pero atle-
tas como el taekwondoín 
Carlos Sansores, quien llegó 
a París como subcampeón 
del mundo y monarca pa-
namericano, se quedaron 
sin subir al podio en París.

“Carlos Sansores no 
compitió con garra, a pesar 

del dinero invertido en él, 
en sus viajes y campamen-
tos. Todo el equipo de tae-
kwondo nos quedó a deber 
y el presidente de la federa-
ción tendrá que explicar los 
motivos que llevaron a este 
resultado a una disciplina 
con prestigio internacio-
nal”, expresó Guevara.

En los recién conclui-
dos Juegos Olímpicos, Mé-
xico logró preseas de plata 
gracias a Prisca Awiti, en 
judo femenil categoría -63 
kilogramos; Osmar Olvera 
y Juan Celaya, en saltos sin-
cronizados trampolín de 3 
metros, y Marco Verde, en 
boxeo -71 kilogramos.

Además de bronces en 

tiro con arco por el equipo 
femenil integrado por Ale-
jandra Valencia, Ana Paula 
Vázquez y Ángela Ruiz, y 
en saltos en trampolín de 3 
metros individual con Os-
mar Olvera. El país finalizó 
en el lugar 65.

“Estoy satisfecha por el 
papel de México en París, 
agradecida con todos los in-
tegrantes de esta adminis-
tración de la Conade, que 
cada día logró pequeños 
hitos”, sentenció Guevara, 
quien apunta a dejar su 
cargo a partir de octubre 
próximo, cuando Claudia 
Sheinbaum releve a Andrés 
Manuel López Obrador en 
la presidencia.

Exceso de confianza hizo que México 
perdiera medallas en París: Guevara
“El taekwondo quedó a deber, Carlos Sansores no compitió con garra”, señala
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Cuando los mexicanos 
piensan en boxeo olímpico 
suelen abrigar ideas de que 
el país es una potencia. Esta 
percepción se nutre del 
éxito que tiene la historia 
del pugilismo profesional y 
que es la segunda disciplina 
que más preseas ha logrado 
en los Juegos de verano, 
hoy son 14 metales ganados 
en el cuadrilátero. Lo cierto 
es que desde el bronce que 
se obtuvo en Seúl 1988, los 

tricolores sólo han subido 
al podio en tres ocasiones, 
incluida la medalla de plata 
conquistada por Marco 
Verde en París 2024.

“México merece tener 
más medallas en un de-
porte con el que se identi-
fica tanto nuestro pueblo”, 
sostiene el presidente del 
Consejo Mundial de Boxeo 
(CMB), Mauricio Sulaimán.

“Como demostró Verde en 
París, existe suficiente talento 

para que nuestro país sea una 
potencia en el boxeo olímpico 
como lo es en profesional. Lo 
que hizo este peleador es his-
tórico y nos emocionó a todo 
México”, agrega.

Hay muchas razones por 
las cuales se ha perdido pro-
tagonismo en este deporte 
en los Juegos. Sobre todo, la 
poca actividad en compe-
tencias, lo cual se traduce 
en poco fogueo, esa es una 
de las principales quejas de 

las promesas de la selección 
nacional, señala el titular 
del CMB.

La emoción que provocó 
la presea de plata conquis-
tada por “El Green” –no se 
conseguía una desde hace 
40 años con Héctor López 
en Los Ángeles 1984–, fue 
reflejo de lo arraigado de 
este deporte en la cultura 
popular, advierte Sulaimán.

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

El país merece más preseas en el boxeo olímpico, afirma Mauricio Sulaimán, titular del CMB

▲ Emiliano Hernández se quedó con el cuarto lugar en el pentatlón moderno. Foto @COM_Mexico

Osaka, Wawrinka, 
Thiem y Andreescu 
reciben invitación al 
Abierto de Estados 
Unidos

La dos veces campeona 

Naomi Osaka y otros ga-

nadores de ediciones 

pasadas del Abier to de 

Estados Unidos, Stan 

Wawrinka, Dominic Thiem 

y Bianca Andreescu, re-

cibieron invitaciones para 

disputar la edición de este 

año del torneo.

Osaka ganó el primero 

de sus cuatro títulos de 

“Grand Slam” en Flushing 

Meadows en 2018 y re-

pitió como campeona en 

2020. Regresó al circuito 

de la WTA esta temporada 

después del nacimiento de 

su hija el año pasado y 

sigue buscando retomar el 

nivel que la llevó a ser la 

número uno de la clasifi-

cación y una de las juga-

doras más dominantes en 

canchas duras.

Andreescu, una cana-

diense que venció a Se-

rena Williams en la final del 

Abierto de Estados Unidos 

en 2019, se ausentó de las 

canchas nueve meses por 

una lesión en la espalda 

antes de regresar en el 

Abierto de Francia.

Thiem tendrá la oportuni-

dad de disputar su último 

torneo de “Grand Slam”, 

después de anunciar a 

principios de año que se 

retirará al terminar la tem-

porada. El austriaco de 30 

años conquistó su único 

torneo grande en 2020 en 

el “U.S. Open”, pero ha 

sufrido gran parte del año 

con una lesión en una mu-

ñeca.

Las estadunidenses 

Amanda Anisimova, Mc-

Cartney Kessler, Alexa Noel 

e Iva Jovic también recibie-

ron invitación para la rama 

femenil, junto con Chloe 

Paquet, de Francia, y Ta-

ylah Preston, de Australia. 

Anisimova, Noel y Thiem, 

como juveniles, se corona-

ron en singles en la Copa 

Mundial Yucatán, donde 

también jugó Andreescu.

El Abierto de Estados Unidos 

inicia el próximo día 26.

AP Y DE LA REDACCIÓN
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La empresa cosmética 
Avon se declaró en quie-
bra en Estados Unidos para 
abordar su deuda y las res-
ponsabilidades legales de-
rivadas de demandas que 
alegaban que sus productos 
a base de talco estaban con-
taminados con sustancias 
que causan cáncer, según 
indicó en un comunicado.

La firma comenzó el 
procedimiento para so-
licitar ante el Tribunal de 
Quiebras del Distrito de De-
laware (EU) el amparo del 
Capítulo 11, que permite 

a las empresas seguir ope-
rando mientras elaboran un 
plan para pagar sus deudas.

“Las empresas operativas 
de Avon fuera de EU, que 
continúan avanzando en 
iniciativas estratégicas, no 
forman parte de los proce-
dimientos del Capítulo 11, y 
las operaciones siguen como 
siempre en los mercados 
internacionales de Avon”, 
anotó el martes la empresa 
en su comunicado.

La compañía Natura 
& Co, con sede en Brasil, 
adquirió Avon en 2020 
y firmó un acuerdo para 
comprar las participaciones 
de capital en las operacio-
nes de la firma cosmética 

fuera de Estados Unidos por 
125 millones de dólares.

El grupo brasileño anun-
ció un compromiso para fi-
nanciarla con 43 millones de 
dólares como deudor en po-

sesión, lo que proporcionará, 
según el comunicado, “sufi-
ciente liquidez para finan-
ciar las obligaciones de Avon 
Products durante el proceso”.

“Seguimos centrados 
en impulsar nuestra es-
trategia comercial a nivel 
internacional, lo que in-
cluye modernizar nuestro 
modelo de venta directa 
y reactivar la marca para 
acelerar el crecimiento”, 
dijo Kristof Neirynck, di-
rector ejecutivo de Avon, 
quien añadió que cada vez 
está “más motivado” por la 
fortaleza y oportunidades 
de la empresa cosmética.

En diciembre de 2022, 
un jurado de Los Ángeles 

ordenó a Avon pagar más 
de 50 millones de dólares a 
una mujer de Arizona que 
aseguró que le habían diag-
nosticado cáncer después de 
usar productos cosméticos 
que contenían talco conta-
minado con amianto.

El mes pasado, un ju-
rado le otorgó 24,4 millo-
nes de dólares a un hombre 
del área de Chicago que 
trabajaba como conserje 
en una planta de fabrica-
ción de Avon en Illinois 
después de que le diagnos-
ticaran mesotelioma.

No obstante, Avon ha 
negado las afirmaciones de 
que sus productos que con-
tienen talco causen cáncer.

Avon se declara en quiebra en EU 
para abordar responsabilidad legal
La compañía cosmética fue acusada de que sus productos a base de talco estaban 

contaminados con sustancias que causan cáncer; interponen amparo ante tribunal
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“Seguimos 

centrados en 

impulsar nuestra 

estrategia 

comercial a nivel 

internacional”

Una menor generación de 
empleos o la pérdida de los 
mismos por parte de los 
connacionales que radican 
en Estados Unidos ha pro-
vocado que, al cierre del 
primer semestre del año, el 
flujo de remesas que llegan 
a nuestro país muestran sín-
tomas de desaceleración, dio 
a conocer Citibanamex.

De acuerdo con un aná-
lisis de la institución finan-
ciera, las remesas que lle-
gan a México moderaron 
su dinamismo durante el 
primer semestre de 2024, y 
si bien, se mantienen en ni-
veles históricos al acumu-
lar 31 mil 343 millones de 
dólares de enero a junio de 
2024, en términos de cre-
cimiento anual se observó 
menor impulso.

Lo anterior, toda vez 
que en el mismo periodo 
de 2022 crecían a un ritmo 

de 13.4 por ciento; en 2023 
9.4 por ciento, y en el pri-
mer semestre de este 2024, 
la tasa de crecimiento fue 
de 3.6 por ciento, precisó 
Citibanamex.

“Cifras de remesas al pri-
mer semestre de 2024 apun-
tan a una desaceleración ge-
neralizada de estos recursos 
hacia México. La menor ge-
neración de empleos, ade-
más del incipiente aumento 
del desempleo en Estados 
Unidos, serían algunos de 
los factores que explicarían 
la desaceleración de las re-
mesas”, explicó el banco.

Según el análisis, elabo-
rado por la analista Guiller-
mina Rodríguez, el bajo cre-
cimiento del primer semes-
tre de 2024 se acentúa si 
se toma en cuenta el incre-
mento de la inflación, tanto 
en Estados Unidos como en 
México, así como la volatili-
dad del tipo de cambio, que 
son indicadores que deter-
minan el poder adquisitivo 
de las remesas.

Atraviesan las remesas un 
periodo de desaceleración,  
anuncia Citibanamex
EFE
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Por unanimidad, la Sala Su-
perior del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) declaró 
hoy la validez de la elección 
presidencial y del triunfo de 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien será la primera presi-
denta de la República.

“En el dictamen se pro-
pone declarar que la can-
didata Claudia Sheinbaum 
Pardo fue la que obtuvo la 
mayoría de los votos, que la 
elección es válida por cum-
plir los principios constitu-
cionales y que ella es elegi-
ble por reunir los requisitos 
establecidos en los artículos 
82 y 83 de la Constitución 
Política para ejercer el cargo 
de presidenta de los Estados 
Unidos Mexicanos”, indica 
en el documento aprobado 
por las seis magistraturas 
que para este proceso in-
tegraron el Pleno: Mónica 
Soto Fregoso (presidenta), 
Felipe Fuentes Barrera, Fe-
lipe de la Mara Pizaña, Re-
yes Rodríguez Mondragón, 
Janine Otalora Malassis y 
Claudia Valle Aguilasocho.

Al colmar también los 
requisitos constituciona-

les de elegibilidad, desde el 
medio día de este miérco-
les Sheinbaum Pardo es la 
presidenta electa y recibirá 
su constancia en sesión so-
lemne convocada para este 
jueves 15 de agosto.

Para la sesión de califi-
cación -a la que asistieron 
observadores electorales na-

cionales e internacionales- 
fue ratificada la validez los 
cómputos distritales que da 
amplia mayoría a la candi-
data de la coalición Sigamos 

Hacienda Historia -integrada 
por los partidos Morena, del 
Trabajo y Verde Ecologista-.

Los magistrados de la 
Sala Superior concluyeron 

-con distintos matices- que 
esta contienda, celebrada el 
2 de junio pasado, fue libre, 
auténtica, democrática, le-
gal y transparente, así como 
representativa de la volun-
tad del electorado, y tam-
bién destacaron el valor de 
la lucha política de las mu-
jeres que ahora se evidencia 

en que por primera vez una 
mujer llegara al máximo 
cargo de la nación.

Apenas en 1953 las mu-
jeres mexicanas fueron 
por primera vez a ejercer 
el derecho al voto. En ese 
contexto se hizo un recono-
cimiento a los poco más de 
60 millones de electores que 
acudieron a las urnas.

El 2 de junio fueron ins-
taladas 170 mil 062 casillas, 
99.9 por ciento de las pro-
gramadas; sólo 23 centros de 
votación no se instalaron.

El INE reportó que durante 
la jornada electoral hubo 6 
mil 442 incidentes -casi todos 
durante la recepción de bo-
letas- y se suspendió la vota-
ción en solo 27 casillas.

Frente al cómputo de los 
sufragios, el TEPJF recibió 
240 juicios de inconformi-
dad, todos declarados im-
procedentes.

Así, el cómputo final dio 
a Claudia Sheinbaum 35 
millones 924 mil 519 votos, 
esto es, 59.76 por ciento del 
total de sufragios.

También rechazaron los 
juicios que pedían la anula-
ción de la contienda porque 
no se acreditó violación a los 
principios de independen-
cia, imparcialidad y equidad 
de la elección.

TEPJF valida elección presidencial de 
2024 y triunfo de Claudia Sheinbaum
La mandataria electa recibirá su constancia en sesión solemne convocada este jueves
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El exgobernador mexi-
cano de Puebla (2005-2011) 
Mario Marín, acusado de 
ordenar la tortura de la pe-
riodista Lydia Cacho, quien 
reveló una red de pederas-
tia que lo involucró, salió 
este miércoles de la cárcel 
para estar ahora en arresto 
domiciliario.

Medios locales de Puebla 
captaron al ex mandatario 
del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) llegar a 
su casa en el municipio de 
Xilotzingo escoltado por la 
Guardia Nacional tras ha-
ber estado cuatro años en 
el Centro Federal de Rea-
daptación Social 1, conocido 
como ‘el Altiplano’, en el Es-
tado de México.

Cacho, quien huyó de 
México por temor a repre-
salias, denunció el sábado 
que la jueza Angélica Or-
tuño Suárez, en el estado 
de Quintana Roo, ordenó 
excarcelar a Marín porque 
la Fiscalía General de la Re-

pública (FGR) no acreditó 
la necesidad de mantenerlo 
en prisión en lo que con-
cluye su juicio.

“No ha sido exonerado 
Mario Marín, sin embargo 
es un preso peligroso para 
mí, para mis testigos y mi 
familia”, advirtió tras la or-
den de la jueza.

La periodista publicó 
en 2004 Los demonios del 

Edén, un libro que denun-
ció una mafia de pederastia 
en México y la explotación 
comercial del sexo con per-
sonas menores de edad.

Excarcelan a ex gobernador acusado de 
ordenar tortura a periodista Lydia Cacho
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Juan Antonio Vera Carrizal, 
presunto autor intelectual 
del ataque con ácido a María 
Elena Ríos Ortíz, fue absuelto 
luego de la resolución dictada 
por el juez José Gabriel Ramí-
rez Montaño, informó la saxo-
fonista a través de su cuenta 
de la red social X.

Señaló que al juez sólo 
le tomó 20 minutos para 

dejar en libertad al acu-
sado, por lo que Vera Ca-
rrizal saldrá del penal de 
Tanivet, en Oaxaca.

El ataque a María Elena 
Ríos ocurrió el 9 de septiem-
bre de 2019, en Huajuapan 
de León, Oaxaca. Además, 
la saxofonista denunció que 
esta decisión fue pactada 
directamente con la ma-
gistrada Berenice Ramírez 
Jiménez, presidenta del Tri-
bunal Superior de Justicia 
de Oaxaca.

Queda absuelto el autor de  
ataque con ácido dirigido 
a la saxofonista Elena Ríos
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▲ Por unanimidad, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
declaró este miércoles la validez de la elección presidencial de 2024. Foto Luis Castillo



El organismo no guberna-
mental Mexicanos contra la 
Corrupción y la Impunidad 
AC (MCCI), cuyos apodera-
dos legales son Claudio X. 
González Guajardo y María 
Amparo Casar Pérez, tuvo 
ingresos por 502 millones 
588 mil pesos en el periodo 
de 2016 a 2023.

De ellos, 96 millones 740 
mil 613 pesos fueron enviados 
por la embajada de Estados 
Unidos en México, no a partir 
de la fundación del organismo 
en 2015, “sino en el momento 
en el que México realiza elec-
ciones, y que el candidato que 
resulta elegido es el actual pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador”, informó Pablo 
Gómez, titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) 
de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público.

En una larga exposición 
durante la conferencia ma-
ñanera en Palacio Nacional 
detalló los montos, las em-
presas y particulares que 
han entregado recursos a la 
asociación civil, así como el 
destino que han tenido estos 
fondos. Destaca el pago por 
servicios de sus fundadores: 
María Amparo Casar Pérez 
cobró entre 2016 y 2023 26 
millones 514 mil 57 pesos 
a Mexicanos contra la Co-
rrupción, mientras que su 

otro fundador, Claudio X. 
González Guajardo, recibió 
11 millones 244 mil 873 pe-
sos entre 2016 y 2020.

La UIF detalló que MCCI 
también ha recibido recur-
sos desde cuentas en EU por 
13 millones 17 mil 951 pe-
sos entre 2017 y 2023, que 
incluyen como donadores a 
The Ford Foundation; John 
and Catherine T MacArthur 
Foundation; e Internacional 
Community Foundation, en-
tre otras. A ello se suman 

otros 2 millones 40 mil pesos 
que recibió desde la National 
Endowment For Democracy, 
con el que gobierno de EU fi-
nancia organizaciones por la 
democracia en el extranjero.

El funcionario destacó 
importantes empresas, entre 
ellas de Grupo México, de Ger-
mán Larrea, han entregado 
recursos, así como particula-
res, entre ellos Claudio Xavier 
González Laporte, padre de 
Claudio X., por un monto de 
16 millones 775 mil pesos.

Ante el financiamiento 
del gobierno de Estados 
Unidos que recibe la orga-
nización Mexicanos con-
tra la Corrupción, el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que 
su gobierno actuará en 
dos vertientes: le enviará 
una carta a su homólogo 
estadunidense, Joe Biden, 
explicándole la inconfor-
midad por esta aportación 
a un organismo opositor 
en México que comple-
mentará a la nota diplo-
mática que presentará la 
Secretaría de Relaciones 
Exteriores protestando 
por la injerencia en la po-
lítica en México.

En paralelo, anunció 
que solicitará a la Procu-
raduría Fiscal y al Servicio 
de Administración Tribu-
taria que lleve a cabo una 
revisión sobre estos do-
nativos de empresas y or-
ganismos internacionales 
para ver si se ajustan a lo 
que establecen las leyes y 
que presenten un informe.

López Obrador dijo 
que aún estaba en tiempo 
para promover reformas 
legales que regulen el fi-
nanciamiento a este tipo 
de organizaciones a través 

de donativos que son de-
ducibles de impuestos por 
parte de personas físicas 
y morales. Sugirió que se 
podría impulsar una re-
forma para evitar abusos 
en la figura de aportacio-
nes a estas organizaciones.

Todo esto “para que 
no sea con recursos del 
mismo pueblo que se lle-
ven a cabo campañas en 
contra de los intereses de 
la mayoría de los mexica-
nos, porque cuando se de-
ducen impuestos por do-
nativos “son ingresos que 
no llegan a la Hacienda 
pública que no pueden uti-
lizarse para el desarrollo 
del país en beneficio de 
todos los mexicanos sino 
que cuando se regresan es-
tos recursos se utilizan con 
propósitos facciosos se está 
dando un uso indebido al 
presupuesto y eso lo tene-
mos que revisar”.

POKER DEL MAYO ●  ROCHAAMLO mandará 
carta a Joe Biden 
tras injerencia

MCCI tuvo ingresos por 502.5 mdp desde 2016 hasta 2023: UIF
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“Son ingresos 

que no llegan a 

Hacienda que no 

pueden utilizarse 

para desarrollo 

del país”
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró 
que la oposición a la reforma 
al Poder Judicial es porque 
“está al servicio de mino-
rías, de grupos de intereses 
creados, es un apéndice del 
poder económico del país, 
y no quieren que el Poder 
Judicial atienda a todos los 
mexicanos como lo establece 
la Constitución y las leyes, lo 
quieren tener secuestrado”.

En conferencia matutina 
en Palacio Nacional, puso 
como ejemplo la liberación 
esta madrugada del ex gober-
nador de Puebla, Mario Ma-
rín, “a quien le dan la libertad, 
y eso es lo que quiere la Copar-
mex, que es un sector del PAN, 
y eso es de dominio público”.

López Obrador llamó a los 
trabajadores del Poder Judi-

cial a no dejarse utilizar, y des-
tacó que la mayoría gana diez 
veces menos que un juez y 20 
veces menos que un minis-
tros. “Si van a hacer la huelga 
el 19 de agosto, nada más les 
encargaría, con todo respeto, 
que nos ayuden a resolver 
dos expedientes como de 35 
mil millones de pesos, que ya 
deberían de resolverlos”.

Uno de ellos, dijo, es por 2 
mil millones de pesos, y otro, 
por 33 mil millones, que pre-
suntamente se deben al fisco, 
y para lo cual, afirmó, “no hay 
fundamento legal, y los tiene 
la presidenta (de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción), la señora (Norma) Piña, 
ahí en su escritorio. Imagí-
nense lo que se puede hacer 
con 35 mil millones de pesos 
en beneficio del pueblo”.

En cuanto a la sobrerre-
presentación en el Poder Le-
gislativo, aseguró que se trata 
de una actitud “muy desho-
nesta de parte del bloque 

conservado (…) no hay funda-
mento político. No es posible 
que digan la ley es la ley, y que 
ahora quieran interpretar de 
distinta forma lo que expre-
samente establece la Consti-
tución y la ley de la materia”.

Recordó que con ese 
marco legal se resolvieron 
la distribución de los plu-
rinominales desde hace 
diez años, o cuando menos, 
cinco elecciones”. Y quienes 
están protestando, entre 
ellos, citó el caso de Lorenzo 

Córdova, ex presidente del 
Instituto Nacional Electo-
ral, “ya resolvieron legal-
mente, de conformidad con 
lo que establece la Consti-
tución, y la ley de la mate-
ria, y ahora no quieren que 
se resuelva este asunto de 
esa manera”.

Afirmó que “política-
mente esta mal que mientras 
les ayudó ese marco legal no 
decían nada, se benefician 
de lo que ellos ahora llaman 
sobrerrepresentación, y no 
decían nada, y los más auda-
ces dicen, es que antes se ha-
cía así pero estaba mal, pero 
ahora vamos a arreglarlo”.

Se puede arreglar, 
afirmó el presidente López 
Obrador, “nada más que 
hay que modificar la Cons-
titución y la ley, porque si 
no se aplica la fórmula vi-
gente, pues va a hacer una 
violación a la Constitución 
y una violación flagrante a 
la ley en la materia”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador insistió 
en que México no aceptará 
la cargada para definir su 
posición ante el proceso 
electoral en Venezuela. 
“Vamos a esperar, a ver qué 
decide el tribunal electoral, 
a ver las pruebas, las actas, 
todo, pero no a la cargada”.

En conferencia de 
prensa, recordó que, in-
cluso, sin que se dieran a 
conocer resultados oficiales 
del proceso electoral, An-
tony Blinken, secretario de 
Estado de los Estados Uni-
dos, y un día después sale 
la Organización de Estados 
Americanos (OEA), “salen a 
decir que había ganado uno 
de los candidatos, y empie-
zan todos los países a ma-
nifestarse, y nosotros tene-
mos que esperarnos”.

Señaló que el papa Fran-
cisco también expresó esta 
misma postura en torno a la 
elección presidencial de Ve-
nezuela, en el sentido de que 
había que esperar los resulta-
dos y que no hubiera violen-
cia, lo que provocó, afirmó el 
mandatario federal, que “se le 
fueran al Papa encima, porque 
lo que querían era la condena”.

En el salón Tesorería 
afirmó que “no estamos en 
ningún organismo electoral 
en Venezuela, este es un 
asunto que corresponde a 
los venezolanos, y lo que de-
seamos es que haya una so-
lución pacifica a las contro-
versias, lo que ha sido nues-
tra politica exterior siempre. 
Actuar con prudencia y no 
dejarnos acarrear”.

México esperará 
fallo del tribunal 
sobre elección 
en Venezuela

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“Este es un asunto 

que corresponde a 

los venezolanos, y 

lo que deseamos 

es que haya una 

solución pacifica”

FUERA DE LAS LISTAS ●  MAGÚ

Oposición a reforma es porque 
PJ sirve a “minorías”: AMLO

LAURA POY

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

El mandatario 

dijo que si no se 

aplica la fórmula 

vigente, será 

“una violación a 

la Constitución”

El presidente López Obrador hizo un llamado a los trabajadores del 

Poder Judicial para no dejarse utilizar por los ministros corruptos

“NO HAY FUNDAMENTO LEGAL”
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La resolución de las proble-
máticas en materia de segu-
ridad nacional demandan “la 
participación coordinada de 
los sectores social, político, 
económico, militar, acadé-
mico y de la iniciativa pri-
vada” ya que es “imprescin-
dible el apoyo de la sociedad 
en su conjunto”, afirmó el ge-
neral de Eugenio Leonardo 
López Arellanes, director del 
Colegio de Defensa Nacional.

Lo anterior durante la ce-
remonia de graduación de la 
43 antigüedad de la maestría 
en seguridad nacional, que 
tuvo lugar en las instalacio-

nes del antiguo Colegio Mili-
tar, en Popotla, y que estuvo 
encabezada por los secreta-
rios de la Defensa Nacional 
(Sedena), el general Luis Cre-
sencio Sandoval González y la 
titular de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), Rosa 
Icela Rodríguez Velázquez.

El general López Are-
llanes sostuvo ante el Alto 
Mando de la Defensa Nacio-
nal que “la Seguridad Nacio-
nal dejó de ser un concepto 
restringido exclusivamente a 
la seguridad y la defensa del 
territorio y una responsabi-
lidad exclusiva de las fuer-
zas armadas, convirtiéndose 
en una herramienta funda-
mental para garantizar la 
permanencia del Estado que 

demanda la participación ac-
tiva y proactiva de todos los 
entes de gobierno”.

Resaltó que el estudio y 
resolución de cuestiones en 
el ámbito de la seguridad na-
cional se han ampliado ya 
que abarca temas “destinados 
a garantizar el desarrollo na-
cional, la democracia, la segu-
ridad pública, la economía, los 
derechos humanos, las rela-
ciones internacionales y la di-
plomacia, así como la protec-
ción del medio ambiente, la 
migración, la disminución de 
la pobreza y la desigualdad”.

En su discurso, el direc-
tor del Colegio de Defensa 
llamó a los 38 graduados a 
utilizar los cocimientos ad-
quiridos “para solventar sus 

funciones y responsabilida-
des, pensando siempre en el 
beneficio de su país y sus 
conciudadanos”, ya que, dijo, 
durante el estudio de esta 
maestría obtuvieron “me-
diante diversos mecanismos, 
procedimientos y métodos, 
las herramientas necesarias 
que les permitirán analizar, 
discernir, identificar y pro-
poner soluciones viables y 
efectivas a diversos antago-
nismos que se les presenten”.

Sin profundizar en el 
tema, el general López Are-
llanes anunció: “en breve se 
iniciarán los trabajos de la 
mayor modernización que 
ande experimentar nues-
tras instalaciones en su his-
toria reciente”.

Está generación estuvo 
integrada por 19 integrantes 
del Ejército Mexicano, siete 
a la Fuerza Aérea Mexicana, 
cinco a la Armada de Mé-
xico, un Coronel de la Repú-
blica de Brasil y seis civiles.

En su intervención, el 
general Roberto Carlos Sán-
chez Vázquez, quien obtuvo 
el primer lugar de la anti-
güedad, señaló que “México 
cuenta con un nuevo grupo 
de funcionarios públicos, in-
vestigadores independientes, 
así como integrantes del Ejér-
cito, Fuerza Aérea y Guardia 
Nacional, profesionales y éti-
cos que saldrán a construir 
escenarios prospectivos y 
diseñar políticas publicas de 
Estado y gobierno”.

“La problemática en seguridad requiere 
participación conjunta y coordinada”
La Secretaria de la Defensa Nacional puntualizó que este apoyo es “imprescindible”

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

Directores de educación me-
dia superior de 11 estados 
del país señalaron que entre 
los principales desafíos que 
deben afrontar se incluye la 
violencia escolar, así como los 
contextos de pobreza, violen-
cia intrafamiliar, abandono y 
consumo de drogas que re-
portan sus estudiantes.

En el estudio La conviven-

cia escolar: el desafío de ser, ha-

cer y estar bien, elaborado por 
la Comisión Nacional para la 
Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), destacan 
que los contextos socioeconó-
micos, e incluso emocionales, 
que enfrentan los adolescen-
tes impactan su desempeño 
en el aula, a lo que se suma 
el deterioro de la infraestruc-
tura escolar, la saturación de 
grupos y la carencia de equi-
pamiento.

Con el objetivo de que direc-
tivos y docentes cuenten con 
estrategias de intervención for-

mativa, Mejoredu aplicó cues-
tionarios en línea a directores 
de diferentes subsistemas en 
Chiapas, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Guerrero, Hidalgo, 
Jalisco, Oaxaca, Puebla, Sinaloa 
y Zacatecas, y entrevista in situ 
en Michoacán, Quintana Roo, 
Tamaulipas y Veracruz.

Los principales hallazgos 
revelas que los problemas son 
múltiples y variados, como 
falta de infraestructura o 
equipamiento de los plante-
les, alta rotación de maestros 
y baja presencia de éstos en 
la actividad escolar. Además, 
se identificó que hay carga 
excesiva de trabajo adminis-
trativo, así como dificultades 
para comunicarse con las fa-
milias o los profesores.

Por lo general, esas situa-
ciones responden, desde su 
percepción, a factores ubica-
dos fuera del espacio escolar. 
Sin embargo, también pueden 
ser originadas por causas aso-
ciadas a las prácticas que tie-
nen lugar dentro del plantel 
o bien por una combinación 
de ambas, destaca la comisión.

Violencia y drogas, son los desafíos que enfrentan 
estudiantes de bachillerato en 11 entidades del país

LAURA POY

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La convivencia escolar: el desafío de ser, hacer y estar bien, elaborado por la Mejoredu, destaca que los con-
textos socioeconómicos que enfrentan los adolescentes impactan su desempeño. Foto Juan Manuel Valdivia
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La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
avaló este miércoles la re-
forma que a partir del 2023 
amplió el número de días de 
vacaciones pagadas para las 
personas trabajadoras en el 
país, luego de que una em-
presa constructora se incon-
formó alegando que dicho 
aumento perjudica tanto al 
patrón como al empleado.

La reforma a los artículos 
76 y 78 de la Ley Federal 

del Trabajo, publicada el 27 
de diciembre del 2022, esta-
bleció que las personas tra-
bajadoras que cumplan un 
año laborando en la misma 
empresa tienen derecho a 
disfrutar de un periodo va-
cacional pagado que no po-
drá ser menor a 12 días, y 
aumentará en dos días labo-
rables cada año hasta llegar 
a 20. Anteriormente, el pe-
riodo iniciaba con seis días.

El caso llegó a la Corte 
mediante el amparo en re-
visión 990/2023 que promo-
vió la empresa GND Cons-
tructora, Sociedad Anónima 

de Capital Variable, y que 
resolvió en la Segunda Sala 
con el proyecto del ministro 
Luis María Aguilar Morales.

La empresa, que recibió 
un revés de los ministros, 
alegó que la reforma viola los 
principios de legalidad, segu-
ridad jurídica y proporciona-
lidad tributaria, protegidos 
en la Constitución y la Con-
vención Americana sobre 
Derechos Humanos, lo que 
perjudica no sólo al patrón 
sino también al trabajador.

Señaló que la reforma al 
artículo 76 de la Ley Federal 
del Trabajo conlleva el pago 

de diversos impuestos y 
contribuciones de seguridad 
social, lo que causa un daño 
económico a la quejosa.

“Ello, porque aumentar 
los días de vacaciones implica 
el aumento en la determina-
ción y pago de contribuciones 
como el Impuesto Sobre la 
Renta, el Impuesto Sobre Nó-
mina, así como la determina-
ción del Factor de Integración 
ante el Instituto Mexicano de 
Seguro Social, con motivo de 
los incentivos asociados a las 
vacaciones que son impor-
tantes para la motivación de 
los empleados.

“Uno de esos incenti-
vos es la prima vacacio-
nal, un pago adicional al 
salario del empleado para 
que disfrute de sus días 
libres”, señaló.

Sin embargo, el proyecto 
de Aguilar concluyó que 
“la Justicia de la Unión no 
ampara ni protege a GND 
Constructora en contra de 
los artículos 76 de la Ley Fe-
deral del Trabajo y segundo 
transitorio del ‘Decreto por 
el que se reforman los artí-
culos 76 y 78 de la Ley Fede-
ral del Trabajo, en materia 
de vacaciones’”.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

Avala Suprema Corte la reforma que incrementa 
los días de vacaciones a trabajadores en México

La sequía ha convertido en 
desiertos tres lagunas de 
Chihuahua, en la frontera 
norte de México, donde los 
campesinos denuncian la 
muerte de decenas de miles 
de peces y un “desastre eco-
lógico” que el gobierno ha 
desatendido.

La laguna de Bustillos, la 
laguna de Encinillas y la la-
guna Fierro pasaron de ser 
robustos cuerpos de agua a 
pequeños charcos rodeados 
de peces agonizantes o po-
dridos, según documentó 
EFE en la zona.

Ernesto García Chánez, 
director de Ecología del 
municipio de Nuevo Casas 
Grandes, dijo a EFE que la 
situación que vive todo el 
estado de Chihuahua por la 
extrema sequía es un “de-
sastre ecológico”.

“Atravesamos por una 
sequía de alrededor de dos 
años, hoy ya nos afectó en 
las dimensiones de la laguna 
redonda, bajan los niveles 
del agua, se concentran los 
contaminantes y causan la 

muerte de los peces, es la 
problemática real que tene-
mos”, expuso al lado de la la-
guna Fierro, a dos kilómetros 
de Nuevo Casas Grandes.

Christian Ontiveros Dó-
rame, director de Protección 
Civil y Bomberos del mismo 
municipio, alertó de que lo 
más grave es el peligro que 
representan los peces muer-
tos para la población.

“Miles de peces murieron 
a raíz de la falta de agua en 
la región, en el municipio, 
por la sequía tan grande que 
hemos tenido y por falta de 
lluvias que abastecen esta 
importante laguna para el 
municipio”, indicó.

Una sequía ‘severa’

El hecho refleja la crisis hí-
drica de México, donde dos 
quintas partes del territorio 
afrontan un grado de sequía 
que va de moderada a ex-
cepcional, según el monitor 
de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua).

En Chihuahua, el estado 
más grande del país, toda 
la entidad presenta algún 
grado de sequía: severa, ex-
trema o excepcional.

La falta de lluvias seca tres lagunas y 
mata miles de peces en norte del país
Chihuahua, el estado más grande, es de los más afectados con sequía excepcional

EFE

CHIHUAHUA

▲ La laguna de Bustillos, la laguna de Encinillas y la laguna Fierro pasaron de ser robustos 
cuerpos de agua a pequeños charcos rodeados de peces agonizantes o podridos. Foto Efe



Ernesto, que se convirtió 
este miércoles en huracán 
de categoría 1 al norte de 
Puerto Rico, se intensificó 
en las últimas horas al su-
bir sus vientos máximos 
sostenidos a 130 kilóme-
tros por hora en su camino 
hacia las Bermudas, in-

formó el Centro Nacional 
de Huracanes (NHC, en in-
glés) de Estados Unidos.

Ernesto, que dejó como 
tormenta graves inunda-
ciones y cortes generaliza-
dos de luz debido a sus co-
piosas lluvias, está ubicado 
a 290 km al este-noreste 
de la Isla Gran Turca (en las 
Islas Turcas y Caicos) y a 
mil  160 kilómetros al sur-
suroeste de las Bermudas.

Se desplaza en dirección 
noroeste a 26 kilómetros 
por hora y, según un patrón 
de trayectoria, el centro del 
sistema pasará cerca de Ber-
mudas el sábado.

El NHC subrayó en su bo-
letín de las 20:00 hora local 
(00:00 GMT) que se man-
tienen alertas de huracán 
para las Bermudas y que se 
espera que el sistema se for-
talezca en las próximas 48 

horas, por lo que Ernesto 
“podría convertirse en un 
huracán de categoría ma-
yor” el próximo viernes.

Se trata del tercer huracán 
en lo que va de temporada de 
huracanes en la cuenca atlán-
tica, que comenzó el pasado 1 de 
junio, y que ha producido cinco 
tormentas tropicales: Alberto, 
Beryl, Chris, Debby y Ernesto.

De ellas Beryl, Debby 
y Ernesto se fortalecie-

ron hasta llegar a huraca-
nes. Beryl incluso alcanzó 
la mayor categoría en la 
escala Saffir-Simpson, la 
cinco, causando destruc-
ción y muerte en el Caribe 
y en Estados Unidos.

Se prevé que esta tempo-
rada de huracanes en el At-
lántico sea una de las más 
activas e intensas en décadas, 
con la formación de hasta 25 
tormentas y 13 huracanes

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) decretó emer-
gencia de salud pública de 
preocupación internacional, 
su nivel de alerta más alto, 
por el brote de mpox -an-
teriormente conocido como 
viruela del mono- en África, 
surgido en República Demo-
crática del Congo (RDC) y 
causado por una nueva cepa 
más grave y letal.

La OMS decretó la emer-
gencia después de analizar la 
situación del brote este miér-
coles, junto con 16 expertos 
del Comité de Emergencia.

“El comité de emergen-
cia me confirmó y me avisó 
que, en su opinión, la situa-
ción constituye una emer-
gencia pública de preocupa-
ción internacional. He acep-
tado ese consejo”, señaló el 
director general de la OMS, 
Tedros Adhanom Ghebre-
yesus, en la rueda de prensa 
posterior a la reunión.

“La detección y la am-
pliación rápida de un nuevo 
clima de mpox en la RDC 
occidental, su detección en 
países vecinos que no ha-
bían previamente reportado 
mpox y el potencial de una 
ampliación más amplia en 
África y más allá, es muy 
preocupante”, añadió.

El número de casos en lo 
que va del 2024 superó el to-
tal del año pasado, con más 
de 14 mil diagnósticos y 524 
muertes, según puso en mani-

fiesto durante la reunión Te-
dros Ghebreyesus Adhanom. 
El encuentro, que estaba pre-
visto a las 12 horas, se alargó 
durante más de cinco horas.

El martes, el Centro para 
el Control de Enfermedades 
de África ya había decretado 
la emergencia sanitaria con-
tinental por la enfermedad.

La aparición durante 
2023 de la nueva variante en 
la RDC y su rápida propaga-
ción, principalmente a través 

de transmisión sexual, y su 
detección en países vecinos 
de la RDC, es “especialmente 
preocupante” para la OMS.

En el último mes, se han 
notificado unos 90 casos de 
la nueva cepa en cuatro paí-
ses vecinos de la RDC que 
no habían notificado mpox 
anteriormente: Burundi, 
Kenia, Ruanda y Uganda.

En 2022, el organismo sa-
nitario de Naciones Unidas 
ya declaró una emergencia 

sanitaria mundial por un 
brote de mpox, una enfer-
medad endémica de África 
que se había propagado a 
decenas de países.

En cuanto a Europa, hace 
menos de un mes, a fina-
les de julio, el Centro Euro-
peo para la Prevención y el 
Control de Enfermedades 
(ECDC, por sus siglas en in-
glés) consideró el riesgo de 
que esta nueva cepa llegase 
a Europa como “muy bajo”.

“El riesgo para la pobla-
ción de la UE y el EEE de 
la nueva variante de mpox 
identificada en la RDC sigue 
siendo muy bajo. El ECDC 
está colaborando con nues-
tros socios en África en sus 
esfuerzos por contener este 
brote en beneficio de todos 
los afectados, evitar que esta 
nueva variante se siga propa-
gando y reforzar las futuras 
capacidades de preparación 
y respuesta”, afirmó la ECDC.

OMS decreta su nivel de alerta más 
alto por el brote de mpox en África
EUROPA PRESS

MADRID

▲ El director de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, expresó su preocupación por “la detección y la ampliación rápida del mpox 
en la RDC occidental, su detección en países vecinos y el potencial de una ampliación más amplia en África y más allá. Foto Ap

El huracán Ernesto se fortalece rumbo a las Bermudas

EFE

MIAMI
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Los jefes de los servicios de 
inteligencia de Israel parti-
ciparán el jueves en las ne-
gociaciones indirectas en 
Doha para una tregua con 
Hamas y la liberación de re-
henes en Gaza, informó la 
oficina del primer ministro 
Benjamin Netanyahu.

David Barnea, el jefe del 
Mosad, la agencia de inteli-
gencia exterior de Israel, par-
ticipará en las conversaciones 
junto al jefe del Shin Bet, la 
agencia de seguridad interior 
israelí. Un asesor especial de 
Netanyahu, formará también 
parte de las negociaciones, so-
licitadas por los mediadores 
Qatar, Estados Unidos y Egipto.

Pierden la fe en EU 

como mediador

Un alto funcionario de Hamas 
dijo que el grupo militante pa-
lestino está perdiendo la fe en 
la capacidad de Estados Unidos 
para mediar un cese del fuego 
en Gaza antes de una nueva 
ronda de conversaciones pro-
gramada para esta semana en 
medio de una creciente pre-

sión para poner fin a la guerra 
de 10 meses con Israel .

Osama Hamdan dijo 
en una entrevista que Ha-
mas sólo participará si las 
conversaciones se centran 
en implementar una pro-
puesta detallada por el pre-

sidente estadunidense Joe 
Biden en mayo y respal-
dada internacionalmente.

Estados Unidos se refirió 
a la propuesta como israelí 
y Hamas la aceptó en prin-
cipio, pero Israel dijo que 
el discurso de Biden no era 

totalmente coherente con 
la propuesta en sí. Ambas 
partes propusieron cambios 
posteriormente, lo que llevó 
a cada una a acusar a la otra 
de obstruir un acuerdo .

Hamas se muestra es-
pecialmente resistente a la 

exigencia de Israel de que 
mantenga una presencia 
militar duradera en dos zo-
nas estratégicas de Gaza des-
pués de cualquier cese del 
fuego, condiciones que sólo 
se hicieron públicas en las 
últimas semanas.

En una entrevista de una 
hora, Hamdan acusó a Israel 
de no actuar de buena fe 
y dijo que el grupo no cree 
que Estados Unidos pueda o 
quiera ejercer presión sobre 
Israel para sellar un acuerdo.

Hamdan afirmó que Is-
rael “o bien envió una de-
legación sin derecho a voto 
(a las negociaciones) o bien 
cambió las delegaciones de 
una ronda a otra, para que 
empecemos de nuevo, o bien 
impuso nuevas condiciones”.

A más de 10 meses del ini-
cio de la ofensiva israelí en 
Gaza y a las puertas del ini-
cio de un nuevo curso es-
colar, la agencia de la ONU 
para los refugiados palesti-
nos (UNRWA) confirmó este 
miércoles que más de 625 
mil niños han perdido un 
curso completo en el devas-
tado enclave palestino, de 
los cuales 300 mil estudia-
ban en sus colegios.

Las escuelas de la UN-
RWA, muchas de ellas con-
vertidas en refugio para 
miles de gazatíes que se ha-
cinan en ellas, y tantos otros 
centros de la Franja cesa-

ron su actividad el pasado 
6 de noviembre, cuando el 
Ministerio de Educación del 
territorio -controlado por 
Hamás- suspendió el curso 
2023-2024 por la intensidad 
de la ofensiva israelí.

“Antes de la guerra so-
líamos madrugar, ir a la es-
cuela y lavarnos la cara y 
las manos. Pero ahora estu-
diamos sentados en el suelo 
dentro de tiendas de cam-
paña en las que hace mucho 
calor”, lamenta Orjwan, una 
niña gazatí de diez años, en 
un vídeo de Unicef desde 
una de sus improvisadas es-
cuelas para tratar de paliar 
esta situación.

Desde octubre hasta 
ahora “cuatro de cada cinco 
edificios escolares en Gaza 

han sido atacados directa-
mente o dañados”, según 
aseguró en una entrevista 
el director de UNRWA, Phi-
lippe Lazzarini.

El Gobierno gazatí, por 
su parte, contabilizó el 12 
de agosto un total de 121 es-
cuelas y universidades com-
pletamente destruidas, y 
otras 333 que han resultado 
dañadas por los incesantes 
bombardeos israelíes.

Las órdenes de evacua-
ción constantes -que han 
convertido 90 por ciento de 
los palestinos de Gaza en 
desplazados-, los problemas 
de acceso a electricidad y la 
situación de seguridad han 
hecho de ir a la escuela una 
misión imposible para cientos 
de miles de niños en la Franja.

La salud mental de los 
menores, en juego por la 
desescolarización

“Va más allá de la educa-
ción” explica el portavoz de 
UNICEF Salim Oweiss desde 
Deir al Balah, en el centro de 
Gaza, en una llamada telefó-
nica en la que recalca que el 
nuevo curso escolar está a 
punto de comenzar sin pre-
visiones de que los menores 
puedan asistir a las aulas.

“Un aula es un lugar 
donde está la seguridad, la 
normalidad, donde los niños 
pueden ser niños”, recuerda 
Oweiss, quien trabaja junto 
a la organización en un pro-
yecto para crear espacios de 
aprendizaje en la Franja para 
niños de a partir de 10 años.

Unos espacios, dice, que 

no sólo contribuyen a la for-
mación de los menores, sino 
también a su salud mental.

Las actividades que lle-
van a cabo en los centros 
de UNICEF, cuenta Oweiss 
en un vídeo de la organiza-
ción desde una de sus im-
provisadas escuelas en tien-
das de campaña, pretenden 
también “ayudar a los niños 
a procesar sus emociones 
para ser capaces de gestio-
nar una vida dura”.

Desde que comenzó la 
ofensiva en Gaza, unos 17 
mil niños han perdido la 
vida en el enclave, según 
los datos del gobierno de 
Hamas, constituyendo un 
grueso importante del total 
de víctimas mortales, que 
ascienden a 39 mil 965.

Ataques en Gaza hicieron perder curso escolar a 625 mil niños

EFE

JERUSALÉN

Jefes de inteligencia del Estado de Israel 
acudirán a pláticas sobre paz, en Qatar
AP Y AFP

JERUSALÉN

▲ Representantes de Hamas no confían en Estados Unidos como mediador y ponen en duda 
su asistencia. Israel dijo que el discurso de Biden no era totalmente coherente. Foto Efe

Según Hamdan 

el Estado judío 

pudo haber 

cambiado “las 

delegaciones de 

una ronda a otra”
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La ministra de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible de 
Colombia, Susana Muha-
mad, destacó este miércoles 
la importancia de la labor 
de los pueblos indígenas de 
la Cuenca Amazónica en la 
conservación de la biodi-
versidad, que será clave en 
la Conferencia de las Partes 
del Convenio sobre la Diver-
sidad Biológica (COP16).

“Su sistema de conoci-
miento, su forma de vida y 
sus procesos culturales han 
llevado a un acuerdo entre 
la naturaleza y la civilización 

humana”, afirmó la ministra 
en el Encuentro Internacio-
nal de Pueblos Indígenas de 
la Cuenca Amazónica, or-
ganizado como parte de la 
agenda previa a la COP16, 
que tendrá lugar en Cali (su-
roeste) del 21 de octubre al 
1 de noviembre de este año.

El coordinador de la Orga-
nización Nacional de los Pue-
blos Indígenas de la Amazonía 
Colombiana (Opiac), Oswaldo 
Muca, resaltó el papel de las 
comunidades indígenas en la 
crisis climática, subrayando 
que hay 27 millones de hectá-
reas de la Amazonía cuidadas 
por los resguardos indígenas, 
que suponen una fuente de 
captación de carbono.

Los pueblos indígenas 
ayudan a conservar 80 por 
ciento de la biodiversidad, 
resaltó la ministra, por lo 
que “deben tener un papel 
protagónico en la COP16”.

Además, Muhamad se 
comprometió a garantizar 
que estas comunidades pue-
dan tomar sus propias deci-
siones políticas y reunirse 
con delegaciones de los go-
biernos nacionales e inter-
nacionales para influir en 
las decisiones que se tomen 
de cara a la conferencia de 
biodiversidad.

El líder de la Opiac rei-
vindicó que sin el trabajo 
indígena sería difícil hablar 
de biodiversidad porque es 

gracias a ellos que “los terri-
torios se encuentran intac-
tos”, y pidió de cara al evento 
de Cali una “fuente de fi-
nanciación directa” para los 
pueblos indígenas que habi-
tan estos territorios y hacen 
posible su conservación.

Acuerdos con indígenas

La ministra adelantó que 
el Gobierno ha realizado 
acuerdos con los pueblos in-
dígenas del Amazonas sobre 
el plan nacional de biodi-
versidad, en los que se com-
prometieron a ampliar sus 
resguardos territoriales y a 
que tengan implicaciones 
jurídicas.

“Tenemos el compromiso 
de realizar una reunión de 
fondo que reconozca cómo 
sus sistemas (de los indíge-
nas) protegen los resguardos 
y que les permita ejercer sus 
propios sistemas de justi-
cia, educación y seguridad”, 
añadió Muhamad, quien 
expresó que tras 18 meses 
de debate esperan firmar un 
decreto, “uno de los hitos 
significativos de avance en 
la conservación de la biodi-
versidad”.

Muca pidió a la ministra 
que Opiac pueda estar en 
las mesas de diálogo de la 
COP16, a lo que Muhamad 
respondió que “habrá que 
dialogar”.

Labor de indígenas amazónicos en conservación 
de biodiversidad será clave en la COP16 de 2024

EFE

BOGOTÁ

El Consejo Nacional Electo-
ral (CNE) de Venezuela dijo el 
miércoles que el informe del 
panel de expertos de Nacio-
nes Unidas sobre las eleccio-
nes presidenciales del 28 de 
julio está “plagado de menti-
ras y contradicciones” e in-
sistió en que un “ciberataque 
terrorista” impide divulgar el 
escrutinio detallado.

El reporte era en prin-
cipio privado para el se-
cretario general Antonio 
Guterres, pero la ONU hizo 
público una versión preli-
minar en la que sostiene que 
el CNE “no cumplió con las 
medidas básicas de transpa-
rencia e integridad que son 
esenciales para la realiza-
ción de elecciones creíbles”.

La autoridad electoral 
estimó que la publicación 
“demuestra la intenciona-
lidad política perversa de 
dicha difusión, compuesta 
de argumentos falaces y 
desfigurados (...) el conte-

nido de dicho ‘informe’ es 
un documento panfletario 
y su ‘experticia’ queda ab-
solutamente desmoronada 
en vista de los pobres y fá-
cilmente desmentibles ar-
gumentos que utilizan para 
tratar de deslegitimar el im-
pecable y transparente pro-
ceso electoral”, añadió.

La cancillería ya condenó 
la víspera la publicación del 
informe y su contenido. Ma-
duro fue proclamado relecto 
con 52 por ciento de los vo-
tos, pero la oposición lide-
rada por María Corina Ma-
chado denuncia un fraude 
y reivindica la victoria de su 
candidato, Edmundo Gonzá-
lez Urrutia, a la vez que el 
mandatario izquierdista de-
nuncia un intento de “golpe 
de Estado” y de “guerra civil”.

El CNE -que aún no pu-
blicó el desglose de los re-
sultados mesa por mesa- in-
sistió en que su sistema fue 
blanco de un “ciberataque 
terrorista”: su sitio web sigue 
caído más de 15 días después 
de los comicios. “A pesar 
del retraso en el proceso de 

transmisión de resultados, 
se aplicaron los protocolos 
de contingencia, logrando el 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE) tener una transmisión 
de 80 por ciento de las actas 

(...) posteriormente al anuncio 
del boletín al país, no se pudo 
realizar la divulgación de 
resultados por ataques con-
tinuos a las plataformas de 
divulgación”, añadió el CNE.

Tras la proclamación de 
Maduro estallaron protestas 
que hasta el momento deja-
ron 25 muertos, 192 heridos 
y más de 2 mil 400 detenidos, 
según cifras oficiales.

“Plagado de mentiras”, informe de ONU 
sobre las elecciones en Venezuela: CNE
El Consejo señaló que su sitio web sufrió constantes “ciberataques terroristas”

AFP

CARACAS

▲ El reporte era en principio privado para el secretario general Antonio Guterres, pero la 
ONU hizo público una versión preliminar en la que sostiene que el CNE “no cumplió con las 
medidas básicas de transparencia e integridad que son esenciales”. Foto Efe



LA JORNADA MAYA 

Jueves 15 de agosto de 2024 MUNDO 31

El Parlamento de Nepal 
aprobó este miércoles un 
muy ansiado proyecto de 
ley que allana el camino 
para abordar las violacio-
nes de derechos humanos 
durante la guerra civil que 
concluyó en 2006 en el 
país, pero que generó cri-
ticas de algunas ONG por 
permitir que algunos de los 
acusados evadan la justicia.

El proyecto de ley de jus-
ticia transicional para las 
víctimas de la guerra civil 

en Nepal fue aprobado en 
la Cámara Baja del Parla-
mento, y es visto por los par-
lamentarios como un hito 
para cerrar el proceso de paz 
iniciado en noviembre de 
2006 tras el fin del conflicto

El acuerdo facilitará la 
investigación de las viola-
ciones de derechos huma-
nos cometidas durante la 
guerra, en la que se estima 
que murieron mas de 17 mil 
personas entre 1996 y 2005, 
en su mayoría civiles, a ma-
nos de los maoístas y las 
fuerzas gubernamentales.

En concreto, permitirá 
tipificar los asesinatos in-

tencionales y arbitrarios 
como violaciones graves 
de los derechos humanos. 
Su aprobación ha sido am-
pliamente esperada en el 
país, después de que los 
sucesivos gobiernos lo re-
trasasen desde 2006.

La decisión del Parlamento 
fue bien recibida por varios 
miembros de la comunidad 
internacional, que presionó 
durante años al gobierno ne-
palí para adoptar un proyecto 
de justicia transicional.

“La aprobación del pro-
yecto de ley TJ es un paso 
crucial para completar el pro-
ceso de paz. Este hito acerca 

a las víctimas a la verdad, la 
justicia y la reparación”, dijo 
en X la Coordinadora Resi-
dente de la ONU en Nepal, 
Hanna Singer-Hamdy.

Según el acuerdo, todos 
los combatientes maoístas 
descalificados, junto con las 
familias del personal de segu-
ridad que perdieron la vida o 
resultaron heridos durante la 
insurgencia, recibirán repa-
ración y compensación.

El proyecto ya había sido 
planteado ante el Parla-
mento en ocasiones anterio-
res, como en marzo de 2023, 
cuando algunas ONG como 
Amnistía Internacional 

(AI), Human Rights Watch 
(HRW) y la Comisión Inter-
nacional de Juristas (ICJ) lo 
criticaron al entender que 
permitía que acusados de 
violaciones de derechos hu-
manos evadan la justicia.

En el caso del proyecto 
acordado ayer, se reduce en 
un 75 por ciento la pena para 
los culpables de violaciones 
graves de derechos humanos.

Tras ser aprobado por la 
Cámara Baja, el proyecto 
de ley se presentará en la 
Cámara Alta, donde una 
vez aprobado, será enviado 
al presidente de Nepal para 
su aprobación.

EFE

KATMANDÚ

Nepal aprueba esperado proyecto de ley para 
abordar violación de DH durante guerra civil

Desde la toma del poder en 
Afganistán por parte de los 
talibanes, hace tres años, 141 
periodistas fueron detenidos 
como parte de la “atroz repre-
sión” del régimen contra la 
prensa, denunció este miér-
coles Reporteros Sin Fronte-

ras, aunque actualmente no 
hay profesionales de la infor-
mación encarcelados.

“La represión de los perio-
distas afganos no ha cesado 
de aumentar en los últimos 
tres años. El régimen talibán 
ha puesto a los periodistas 
en el punto de mira de forma 
masiva, multiplicando el nú-
mero de detenciones y en-
carcelamientos preventivos”, 
indicó la organización de de-
fensa de la libertad de prensa 
en un comunicado emitido 
en vísperas del tercer ani-
versario de la caída de Kabul.

RSF, que tiene su sede 
en París, señaló que el go-
bierno talibán “encarcela a 
los reporteros como si fue-
ran delincuentes, bajo falsos 
pretextos” y que, aunque a 

día de hoy no hay “ningún 
periodista encarcelado”, un 
total de 141 fueron arresta-
dos en los últimos tres años.

En particular estuvie-
ron en el punto de mira 

los colaboradores afganos 
de los medios exiliados o 
internacionales, acusados 
de difamar a los talibanes 
y/o de espionaje para enti-
dades extranjeras.

“La Dirección General de 
Inteligencia (DGI), controlada 
por el ministro del Interior, 
Sirajuddin Haqqani, y diri-
gida por Abdul Haq Wasiq, 
ex preso de la cárcel estadou-

nidense de Guantánamo, está 
especialmente implicada en 
la caza de periodistas”, señaló 
RSF en su comunicado.

Esto ocurre a pesar de que 
cuando los talibanes llegaron 
al poder en agosto de 2021 ma-
nifestaron que los periodistas 
“no son criminales”, que no se-
rían amenazados y que pronto 
podrían “trabajar como antes”, 
según recordó en el comuni-
cado Célia Mercier, directora 
de RSF para el sur de Asia.

“En la actualidad, la cen-
sura es casi total y no se tolera 
ninguna crítica al régimen 
por parte de los medios de co-
municación”, lamentó Mercier.

Para ilustrar esta situa-
ción, RSF expone testimo-
nios como el del periodista 
Khalid Qaderi, de 29 años y 
trabajador de Radio Nowruz, 
que sufrió palizas y torturas.

También el de el franco-
afgano Mortaza Behboudi, 
colaborador de medios como 
el conglomerado público galo 
France Télévisions, que fue 
igualmente torturado y rete-
nido en una celda de la DGI de 
cinco metros cuadrados y sin 
ventanas que compartía con 
una treintena de personas.

Talibanes arrestaron a 141 periodistas 
durante sus tres años en el poder: RSF
“La censura es casi total y no se tolera ninguna crítica al régimen”, lamentó Mercier

EFE

KABUL

▲ Reporteros Sin Fronteras, que tiene su sede en París, señaló que el gobierno talibán 
“encarcela a los reporteros como si fueran delincuentes, bajo falsos pretextos”. Foto Ap
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U k’a’amkach cháakil 
Ernestoe’ jsúut le miércoles 
máanika’ chak ik’al tu jo’oloj 
u seen beet u k’áaxal cháak, 
yéetel u p’atik maanal 600 
mil máako’ob xma’ sáasil tu 
noj lu’umil Puerto Rico.

Tu taal u píik’il ka’aj máan 
cháak tu xaman-lak’inil le 
caribeñail peteno’, ts’o’oke’ 
k’a’ayta’abe’ jsu’ut chak ik’al 
categoría 1 -ichil u tsoolil ku 
k’uchul tak 5- yéetel u k’a’amil 
u jaats’ u yiik’ale’ k’ucha’an 
tak 120 kiloometróos 

por ooráa, a’alab tumen 
estadunidenseil kúuchil 
xak’altik chak ik’alo’ob (NHC) 
ti’ u ts’ook k’a’aytajil ts’íib tu 
beetaj.

Ichil ba’ax tukulta’abe’, 
Ernestoe’ je’el u k’uchul tak 
categoría 3 te’el ka’ap’éel 
k’iino’ob ku taala’, ka’alikil u 
máan yóok’ol Atlántico ti’al u 
k’uchul te’el xamano’.  

Le viernes wa sábado 
ku taala’ yaan u náats’al ti’ 
británicoil petenil Bermudas, 
a’alab tumen NHC.

Ti’ jayp’éel u baantailo’ob 
yaan tu lak’inil Puerto Ricoe’, 
chak ik’ale’ tu p’ataj búulkabil 
yéetel u taamil 243 mm ti’ 
le ts’ook 24 ooraso’, je’el bix 
a’al a’alab tumen u servicioil 
Estados Unidos.

U ja’il Río Canóvanas, tu 
xaman-lak’inil le peteno’, 
tuulnaj úuchik u seen 
báanal ja’i’. Yanchaj kex 
638 mil máako’ob xma’ 
sáasil tu lu’umil Puerto 
Rico, a’ala’ab tumen Luma 
Energy, mola’ay beetik 

yéetel k’i’itbesik sáasil te’el 
peteno’,  

U muuk’il u meyaj sáasil te’el 
puertoricoil lu’umo’ manta’ts 
ku bin yéetel ku suut úuchik 
u máan chak ik’al María, 
catergoría 4, tu jach xe’ek’taj 
ba’al te’elo’ tu ja’abil 2017.

Kex tumen u nooyil le chak 
ik’alo’ tu bin u náachtale’, 
Islas Vírgenes yéetel Puerto 
Rico láayli’ sajbe’entsil 
yaniko’ob yóok’olal búulkabil 
je’el u yantale’, beyxan tumen 
je’el u yáalkab luuk’e’.  

Ernestoe’ jsúut chak ik’al 1 tu 
jo’oloj máanak Puerto Rico 
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